
Capitanas
Panel automotriz

El panel para resolver la discrepancia de las reglas
de origen del sector automotriz, que tantos dolores

de cabeza ha dado a los socios del TMEC, entró
en su recta final.

Tras meses de negociaciones, análisis y mesas de diá
logo será por fin a mediados de este mes cuando se ten
ga un resultado preliminar. Sin embargo, la decisión se
dará a conocer sólo a los implicados en cada uno de los
tres países.

La información que sí será pública es la del
resultado final, que se espera para mediados
de enero de 2023.

En México, algunos representantes de la industria
como la Asociación Mexicana de la Industria Automo
triz (AMIA), que preside José Zozaya, tienen buenas
expectativas de una resolución favorable, y por lo tanto
también para Canadá.

El problema surgió debido a diferentes interpreta
ciones sobre cómo se deben aplicar las reglas para que
un vehículo sea considerado como hecho en la región
Norteamérica, un punto en el que México y Canadá
coinciden y están en contra de la argumentación de Es
tados Unidos.

Algunos especialistas ya han señalado que la inter
pretación del vecino del norte no va en linea con lo que
marca el tratado y para México se trata de un punto cri
tico, pues determinaría la situación de las exportaciones
de autos a ese país, su principal destino comercial.

Apuesta
financiera

El aumento en las tasas de
interés es un tema que está
afectando diferentes aristas
del sector inmobiliario.

En el caso de Fibra Uno,
que dirige Andre ElMann,
70 por ciento de su deuda
se encuentra a tasa fija y 30
por ciento es variable, por
lo que de alguna manera la
compañía se encuentra bien
parada frente a mayores ta
sas de interés.

Sin embargo, no está
de más tener margen de
acción, por lo que a fina
les de octubre la Fibra refi
nanció 720 millones de
dólares con opción de lle
var el monto hasta 750
millones de dólares, con
lo que amplió el venci
miento de su deuda y cam
bió las condiciones de su
financiamiento.

Si bien la operación se
reflejará en los resultados
del último trimestre de es
te año, con esta medida se
logró reducir parte de sus
deuda a tasa variable, una
maniobra clave ante posi
bles alzas adicionales en las
tasas.

Sin embargo se trata de
un movimiento que requie
re cuidado, pues en un mo
mento podría resultar más
costoso fijar una tasa alta
que jugársela con las tasas
variables, con la expectativa
de que empezarán a bajar
en el mediano plazo.

Portafolio
saludable

El Grupo regiomonta
no Proeza, dirigido por
Leopoldo Cedillo, adqui
rió una nueva plataforma
en el mercado de la salud,

con lo que da inicio a la
transformación de su
portafolio.

Se trata de Premier
Healthcare Professionals,
empresa con más de 25
años al servicio de los hos
pitales en el sureste de Esta
dos Unidos.

Grupo Proeza le apues
ta así a la diversificación, ya
que el conglomerado con
presencia en ocho países in
cluye a las unidades de Me
talsa, Zano y Proeza Ventu
res, fábrica de estructuras
metálicas para vehículos pe
sados y ligeros.

La primer incursión de
este grupo en el sector sa
lud se dio en plena pande
mia, ya que participó con
empresas como Femsa, Bo
car, Cemex, Alfa, Xignux,
Vitro, Frisa, Ternium, Cydsa
y Gruma en el diseño y pro
ducción de ventiladores de
unidades de cuidados in
tensivos para pacientes con
Covid19.

Contratos
digitales
En un mundo cada vez más
digitalizado, los contratos
digitales son una buena al
ternativa de tecnológica pa
ra las empresas con interés

en minimizar costos y ele
var su productividad.

Bajo este panorama, la
firma tecnológica Webdox
CLM, enfocada en la ges
tión del ciclo de vida de los
contratos digitales, funda
da y liderada por José Ma
nuel Jiménez, dará a co
nocer una alianza con Sa
lesforce, la empresa global
para gestionar la relación
con clientes.

La alianza pretende
ofrecer agilizar los procesos
de cierre de ventas de sus
clientes, con la generación
automatizada de contratos,
de manera nativa, totalmen
te digital y remota.

Según la necesidad de
cada contrato, el usuario
puede usar firma electró
nica simple o firma elec
trónica avanzada, las dos
nativamente integradas al
software de gestión de con
tratos y totalmente váli
das en diferentes países de
América Latina.

Actualmente, Web
dox tiene como clientes en
México a empresas como
L'Oréal, Banco Santander,
Coca Cola Andina, El Puer
to de Liverpool, Grupo Mé
xico, Clara, Concha y Toro,
KFC, Walmart, Telefónica,
entre otros.

capitanes@reforma.com

ADRIANA
FLORES...

La capitana de Proto
colToday toma el car
go como presiden
ta de la asociación de

mujeres empresarias
Iberoamericanas. Es

la primera mexicana
que ocupa el puesto
y entre sus metas es
tán que el organismo
forme parte de ONU
Mujeres, así como
un acercamiento en

tre las empresarias de
América Latina, Por
tugal y España.
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What's
News

Las tarifas de limpieza
de las que los clientes de

Airbnb Inc. tienen mucho
tiempo de quejarse pronto
se volverán más claras al
inicio de las búsquedas
de alojamiento, asegura
la compañía. A partir de
diciembre, en una fecha sin
definir, la app permitirá que
los huéspedes filtren sus
resultados de búsqueda por
costo total de la estancia an
tes de impuestos, dijo Brian
Chesky, CEO de Airbnb. Esto
significa que las tarifas de
limpieza se contarán entre
las primeras comisiones
incluidas en los precios
que ven los usuarios.

? Block, el proveedor de
los pagos a comerciantes
de Cash App y Square,
presenta a inversionistas
una serie de métricas
cada trimestre. La que
está surgiendo como una
de las más importantes
son los flujos de entrada a
Cash App, que represen
tan el dinero que la gente
transfiere a sus cuentas
digitales. Algunas formas
de hacer esto son vincu
lando una cuenta bancaria
o depositando en efectivo
en un local físico, como
Walmart. El flujo de Cash
App alcanzó un récord de
52 mil millones de dólares
en el tercer trimestre, un
19% más respecto al año
pasado.

? Hay una venta de
liquidación de hardware
para minar bitcoin, con
algunas de las máquinas
más eficientes a un precio
77% más barato que el año
pasado. Los equipos, usados

para procesar transaccio
nes, actualmente cuestan
unos 24 dólares por 100
"terahashes", una medición
de la potencia computacio
nal de la máquina, señaló
Luxor Technology Corp.
una firma de servicios de
minería. El minero Argo
Blockchain PLC dijo que
vendería 3 mil 800 má
quinas nuevas, aún en sus
cajas, para reunir capital.

? Una unidad de Walgreens
Boots Alliance Inc. se
aproxima a un trato para
fusionarse con un propieta
rio importante de consulto
rios y centros de urgencias
en una transacción valuada
en unos 9 mil millones de
dólares, la más reciente en
una serie de adquisiciones
por parte de compañías
de consumo que buscan
adentrarse más en cuidados
de la salud. La subsidiaria
de consultorios médicos del
coloso farmacéutico, Village
Practice Management, se
fusionaría con Summit
Health, la matriz de los cen
tros de urgencias CityMD.

? Peabody Energy Corp. y
Coronado Global Resources
Inc. han puesto fin a charlas
sobre una fusión para crear
un nuevo coloso global del
carbón valuado en unos 6
mil millones de dólares.
Coronado y Peabody, el ma
yor productor de carbón de
EU, acordaron finalizar las
negociaciones de una fusión
que habrían unido activos
de Norteamérica y Aus
tralia. Ninguna compañía
dio un motivo del fracaso
de las pláticas ni reveló las
condiciones financieras
propuestas.
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Potemkin
a la 4T

Cuenta la historia
que Grigory Potem
kin, Ministro Ruso

y amante de la emperatriz
Catalina II, construía villas
fake a la orilla del río Dni
pro para presumir progre
so y desarrollo durante un
viaje que realizó su amada
a Crimea (entonces gober
nada por Potemkin) en 1787.

Según Wikipedia, Cri
mea había quedado devas
tada tras la guerra en la que
fue anexada a Rusia en 1783.
O sea, no había mucho que
presumir.

Pero eso no fue problema
para el amoroso ruso: "Potem
kin construía villas movibles

a las orillas del río, mismas
que habitaban sus hombres.
Inmediatamente tras el paso
de la barcaza de su amada
emperadora, desarmaban las
villas para armarlas después
de nuevo más adelante".

Desde entonces se po
pularizó la frase "villas Po
temkin" para describir es
fuerzos por maquillar rea
lidades que no gustan.

No pude dejar de pen
sar en don Gregorio tras
revisar el último'logro" de
la 4T respecto a la distribu
ción de medicinas.

De locos.
Recordarás cómo presu

mieron a viento y marea el
desmantelamiento del siste

ma de distribución de medi
cinas. "Era pura corrupción,
ahora compraremos directo
y más barato... y bla, bla, bla..".

Ah, y luego presumieron
que "se comprarían interna
cionalmente con la ayuda de
la ONU... porque nosotros so
mos distintos y bla, bla, bla..".

Fast forward 4 años y
tooodo este rollo quedó... en
rollo. La "medicina" cuatro

tera fue amarga y dejó como
secuelas desabasto, carestía
y muerte.

Lo hemos visto no sólo
en historias dramáticas, si
no en datos fríos y duros (li
teralmente muy duros): se
compra una fracción de lo
necesario, no llegan al lugar
adecuado y para acabarla de
fregar, no hubo ahorro.

Enrique Martínez, direc
tor del INEFAM, uno de los
think tanks más importantes
en investigación de mercados
públicos en Latinoamérica
lo dejó clarísimo: tan sólo el
chistecito de involucrar a
la UNOPS (un brazo de la
ONU súper quemado glo
balmente por casos de co
rrupción) generó sobre

desmantelamiento del siste
ma de distribución de medi
cinas. "Era pura corrupción,
ahora compraremos directo
y más barato... y bla, bla, bla..".

Ah, y luego presumieron
que "se comprarían interna
cionalmente con la ayuda de
la ONU... porque nosotros so
mos distintos y bla, bla, bla..".

Fast forward 4 años y
tooodo este rollo quedó... en
rollo. La "medicina" cuatro
tera fue amarga y dejó como
secuelas desabasto, carestía
y muerte.

Lo hemos visto no sólo
en historias dramáticas, si
no en datos fríos y duros (li
teralmente muy duros): se
compra una fracción de lo
necesario, no llegan al lugar
adecuado y para acabarla de
fregar, no hubo ahorro.

Enrique Martínez, direc
tor del INEFAM, uno de los
think tanks más importantes
en investigación de mercados
públicos en Latinoamérica
lo dejó clarísimo: tan sólo el
chistecito de involucrar a
la UNOPS (un brazo de la
ONU súper quemado glo
balmente por casos de co
rrupción) generó sobre
costos de $4,549 millones
de pesos.

Con esto se podrían ha
ber pagado 65,000 quimio
terapias, atendido a 19,000
pacientes de cáncer de ma
ma o a 5,000 enfermos de
leucemia.

Pesos que se traducen
envidas.

Pesos que hubieran ayu
dado a reducir la triste cifra
de 84,000 compatriotas que
pierden cada año su batalla
contra el cáncer.

Usé el cáncer como ejem
plo, pero el punto queda cla
ro. La lana que tiró la 4T en
su vacilada medicinal literal
mente mató a mexicanos.

Son asesinos por omi
sión.

Este modelito Potemkin
para satisfacer los dogmas
del Inepto Mayor no es una
casualidad. No que va, es la
norma.

Es un modelo mortal
que se repite una y otra
vez:

a) Si sumamos los costos rea
les (ASF) de cancelar Tex
coco a los del Felipe Angeles,
el chiquitito AIFA costó 50%
más que el NAIM.

costos de $4,549 millones
de pesos.

Con esto se podrían ha
ber pagado 65,000 quimio
terapias, atendido a 19,000
pacientes de cáncer de ma
ma o a 5,000 enfermos de
leucemia.

Pesos que se traducen
envidas.

Pesos que hubieran ayu
dado a reducir la triste cifra
de 84,000 compatriotas que
pierden cada año su batalla
contra el cáncer.

Usé el cáncer como ejem
plo, pero el punto queda cla
ro. La lana que tiró la 4T en
su vacilada medicinal literal
mente mató a mexicanos.

Son asesinos por omi
sión.

Este modelito Potemkin
para satisfacer los dogmas
del Inepto Mayor no es una
casualidad. No que va, es la
norma.

Es un modelo mortal
que se repite una y otra
vez:

a) Si sumamos los costos rea
les (ASF) de cancelar Tex
coco a los del Felipe Angeles,
el chiquitito AIFA costó 50%
más que el NAIM.
b) La refinería costará más
de 20,000 millones de dóla
res, rozará 3 veces el presu
puesto prometido.
c) El Tren Maya no tiene
ni para cuándo terminarse
y quizá nunca sabremos su
costo real. Lo que sí sabemos
es que va retrasadísimo y con
sobrecostos elevados.
d) El chiste de prender ge
neradoras caras y sucias
de la CFE para apagar plan
tas privadas limpias y baratas
nos va a salir muuuy caro. Y
si AMLO tira al TMEC, que
Dios nos agarre confesados.

Y mejor le paro, podría
mos llenar un libro.

No hay duda: la corte le
construye villitas Potem
kin al rey desnudo para
que las vea cuando pase
su barcaza.

Pero el modelito Potem
kin cuatrotero va mucho más
allá de sólo construir villitas.

Ojalá se conformaran
con eso.

Pero no, antes de levan
tarlas primero queman ciu
dades enteras.

"Como son distintos" y
"todo el pasado es malo", en
tonces hay que bombardear

b) La refinería costará más
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No hay duda: la corte le
construye villitas Potem
kin al rey desnudo para
que las vea cuando pase
su barcaza.

Pero el modelito Potem
kin cuatrotero va mucho más
allá de sólo construir villitas.

Ojalá se conformaran
con eso.

Pero no, antes de levan
tarlas primero queman ciu
dades enteras.

"Como son distintos" y
"todo el pasado es malo", en
tonces hay que bombardear

lo todo. Que no quede nada
No importa que lo que le

vantan sea fake. No importa
que esas villas se derrumben
ante el primer vientecillo. No
importa si corrieron a todos
los ingenieros civiles que sa
bían de construcción.

Eso es lo de menos.
No nos confundamos, lo

importante es otra cosa Lo
importante es la sonrisa del
amado. Lo importante es la
felicidad de un Tlatoani que
cree saber mucho cuando no
sabe nada

Lo importante es hacer
se acreedor a los abrazos del
jerarca

Total, ¿qué tanto daño
podrán hacer algunas villitas
Potemkin tropicales?
EN POCAS PALABRAS...
"A veces damos a nuestros
enemigos las armas para que
nos destruyan".

Esopo
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Mañana, la SCJN podría
prohibir desde los
nacimientos hasta La
Pasión de Cristo
Un habitante del mu

nicipio de Chocho
lá, Yucatán, ha bus

cado desde 2020 evitar que
su municipio promueva la
colocación de objetos deco
rativos en alusión al "naci
miento de Jesucristo". El te

ma ha sido desechado por
varias autoridades, pero la
primera Sala de la SCJN le ha
dado entrada al litigio y re
solverá mañana.
El ministro ponente es

Juan Luis González Alcánta
ra, quien ha definido que la
litis es si el municipio puede
o no "arrogarse la facultad de
colocar en espacios públicos
símbolos que hacen alusión
a alguna adscripción religio
sa, como lo puede ser un na
cimiento. Arrogación de fa
cultades que se advierte es
cuestionada en la medida en

que, por un lado, la tradición
histórica y sociocultural del
Estado mexicano se ha desa
rrollado en un contexto de

culto a la religión católica;
pero, por otro lado, también
han sido históricamente
arduos y latentes los esfuer
zos del Estado mexicano, in
cluso a nivel constitucional,
(Estado laico) para evitar la
intervención de las prácticas
religiosas en el ejercicio de
las atribuciones de las auto
ridades del país".
Además, tacha al naci

miento de ser "un símbolo
que no responde a una con
cepción histórica y cultural
de México, sino a los iconos
que son utilizados por la re
ligión cristiana para revelar
(sus) valores". Finalmente,
concluye que el municipio
se debe de "abstener de co

locar en espacios públicos
signos que hagan alusión a
una convicción religiosa es
pecífica; y (ii) Se abstenga en
el futuro de erogar recursos
públicos... para la coloca
ción de símbolos, en espa
cios públicos que hagan alu
sión a una convicción reli
giosa específica".
Si el proyecto en la Corte

junta tres o más votos, de los
cinco integrantes de la Sala
habrá un criterio para prohi
bir los símbolos religiosos
—de cualquier religión— en
el espacio y en las oficinas pú
blicas. Con este fallo el ayun
tamiento de Chocholá no po
dría poner su nacimiento, pe
ro también da un criterio para
que el resto de los ayunta
mientos no usen recursos pú
blicos (dinero) o el espacio
público (calles u oficinas de
gobierno) para hacer cual
quier tipo de representación
religiosa dada la laicidad y
neutralidad a la que ahora se
obligará, pudiendo haber re
percusiones para los funcio

narios que sí lo hagan.
Así, se estaría diciendo

adiós a los nacimientos y a
las peregrinaciones en la vía
pública Entre éstas se ten
drían que acabar: la Pasión
de Cristo, que cofinancia la
delegaoión de Iztapalapa y
que es por ley patrimonio
cultural de la Ciudad de Mé
xico desde 2012 (a este even
to acuden más de dos millo

nes de personas cada año); y
las peregrinaciones a la Ba
sílica de Guadalupe, que es el
recinto religioso más visita
do del mundo, después de la
Basílica de San Pedro, en Ro
ma, y a la Virgen de San Juan
de los Lagos, en Jalisco.
Como no veo a autoridad

alguna prohibiendo las ma
nifestaciones arriba señala
das, ni muchas otras que
existen en el país, espero que
la SCJN no vote a favor de un
proyecto que nadie va a
cumplir. Y cuando se hacen
leyes o se votan resoluciones
judiciales que se van a in
cumplir, lo que se debilitan
son las instituciones, no la fe
de las personas. Sin embar
go, más allá de la decisión
técnicajurídica, es un grave
error político dar una ins
trucción que va a antagoni
zar con el pueblo y sus tra
diciones, al ser éstas un im
portante valor intangible.

En lo personal, disfruto
mucho ver en la colonia Ro
ma las muestras del budis

mo, en la zona poniente de
la CDMX las luces conme

morativas de las fiestas ju
días y en muchas partes del
país las innumerables fes
tividades de la iglesia cató
lica. Todas ellas, coloridas
y con cientos o miles de
años de tradición, nos ha
cen ser el México vibrante y
multicultural que somos.
Tratar de quitarlas no nos
hará más, al contrario.
Todo esto me recuerda

que mi sabia abuela me con
taba que, en 1926, cuando
entró en vigor la Ley Calles
(del entonces Presidente
Plutarco Elias Calles) y se
buscaba limitar las manifes
taciones religiosas, las muje
res —de todos los estratos
económicos— acudían con
cuchillos a las iglesias a de
fenderlas para que los "fede
rales" no se llevaran a sus

santos y vírgenes. Unos me
ses después estalló la Guerra
de los Cristeros, en la que tu
vimos más de 90 mil muer
tos. Ojalá todos aprendieran
de la historia. •

Twitten @JTe¡ado
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DESBALANCE

Cerveza, más cara y consumida
que nunca
::::: Nos hacen ver que ningún producto se es
capa de la ola inflacionaria que sumerge a to
do el mundo. Nos detallan que, en el caso de
la cerveza, se tuvo un repunte de 11.7% y fue

su mayor alza en 12 años y
medio, según las cifras más
recientes del Inegi, de Gra
ciela Márquez. La bebida
ha subido más que la infla
ción de los últimos cuatro
meses. Nos explican que la
cebada, vidrio y aluminio
resienten el encarecimiento
en toda la cadena producti
va. Sin embargo, al parecer
el bolsillo de los mexicanos

ha resistido el embate inflacionario, pues el
mercado muestra un saldo positivo. La mala
noticia, nos dicen, es que el Mundial de Qatar
que está por arrancar viene con expectativas
no tan buenas para este lado del mundo, por
,el horario en que se realizarán los juegos. '

¿Apuesta contra la 4T?
::::: Nos platican que sorprende que la Cámara
Nacional de las Telecomunicaciones (Canieti),
que dirige Enrique Yamuni, de MegaCable,
esté firmando convenios con alcaldías de
oposición a Morena, para quitar cableado en
los postes de esas demarcaciones. Nos co
mentan que esta cámara empresarial ha evi
tado a lo largo de meses hacer acuerdos al
respecto con la jefa de Gobierno y el Congre
so de la Ciudad de México. MegaCable es la
primera empresa de televisión que al parecer
hace apuesta contra la 4T en la capital mexi
cana, nos hacen notar.
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Un respiro para Buenrostro
::::: La semana pasada le tocó a la secretaria
de Economía, Raquel Buenrostro, mantener
reuniones virtuales o llamadas intensas con

funcionarios de Estados Unidos y Canadá
que, como se esperaba, le plantearon sus
preocupaciones por la política energética. Nos
cuentan que la más reciente conversación se
dio ayer con la secretaria de Comercio esta
dounidense, Georgina Raimondo, para tra
tar la fortaleza de los mercados regionales y
buscar estrategias para atraer más inversiones
de empresas que quieran relocalizarse. Nos
comentan que, a diferencia de la semana pa
sada, cuando se trataron temas espinosos, es
te lunes no hubo reclamos ni preocupaciones,
lo que¿iip;.un respiro a Buenrostro.
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Padre del engendro
Es curiosa, por decir lo menos, la reacción del Presidente ante
lo aprobado por los diputados de Morena en torno a que se
podrían utilizar los fondos de las afores o el Infonavit para
completar a las finanzas públicas.
Dijo, tras marcar una línea con el presidente Ernesto

Zedillo Ponce de León: "Nosotros no podemos compro
meter en nada las pensiones de los trabajadores, lo acabo
de decir... en la reunión del Infonavit que tuvimos aquí en el
patio, que lo plantearon los dirigentes sindicales, que había
ese rumor y dije que no, y no hay absolutamente nada".

Tras indicar a la Secretaría de Hacienda que saliera a ex
plicar y luego decir que lo habían hecho desde el domingo,
afirmó que las versiones eran "pura mentira" Hasta ahí pa
recería que el Presidente hizo lo que se tenía que hacer para
proteger los fondos de los trabajadores

Sin embargo, si se pregunta quién fue el responsable de
ese engendro de la economía ficción resulta que fue el pro
pio gobierno. Se trata de una propuesta presentada desde el
8 de noviembre por la Secretaría de Hacienda ante los dipu
tados, que la aprobaron por una cerrada mayoría.

Hoy no se les puede culpar a los neoliberales ni a los ene
migos de la 4T. Ellos hicieron y aprobaron esa aberración que
debería ser corregida por el Senado de la República.
REMATE HISTÓRICO
Hace poco más de una semana la CFE difundió en redes
sociales una imagen de un brazo fornido diciendo que así
estaba por lavar a mano. La empresa estatal, que mal dirige
Manuel Bartíett. quizá trató de ser chistosa o creativa en
una campaña que muestra lo mal administrador que es el
gobierno. ______
Va en contra del sentido común que una empresa que

produce energía eléctrica pida a sus consumidores que no
la usen. Vamos, es tan torpe como si Elon Musk hiciera una
convocatoria para que la gente utilizara menos Twitter, pro
moviendo las conversaciones en persona

Sin embargo, esto es mucho mis que el error de un creati
vo. Es el renacimiento de una visión estatista de la economía.

Esa que, en el fondo, reconoce la incapacidad del Estado
para ofrecer los productos y servicios que deberían ser su
razón de ser.

Esta campaña recuerda los anuncios que hacían CFE y Luz

y Fuerza en las épocas del estatismo, cuya profunda inep
titud generó apagones programados en el país. En aquellos
tiempos algún genio inventó el tema "ayuda un poco, apaga
un foco".

Parecería que el autor de esa campaña es, por lo menos,
hijo espiritual del que se le ocurrió la frase "estoy así por
lavar a mano".

El tema va mucho más allá, la obligación del gobierno es
propiciar el basamento para que la población tenga acceso
a los mejores servicios en términos de calidad y precio, eso
se lograría en el sector energético dejando de atacar a las
empresas que producen energía en condiciones mejores de
precio y calidad, incluso utilizando las nuevas tecnologías.

Si México cumple con lo pactado en el T MEC mejorarán
las condiciones para los mexicanos, a través de que empresas
privadas nacionales y extranjeras puedan seguir haciendo un
negocio totalmente lícito.

La diferencia será como eran las campañas en torno a
Teléfonos de México. Cuando esa compañía era mal admi
nistrada por el gobierno, el mensaje era que la larga distancia
se usa para acortar distancias y no para alargar llamadas.

Es muy posible que recuerde que el primer anuncio que
hizo la compañía del grupo que comanda Carlos Slim era
una para promover el uso de la larga distancia, que decía el
pegajosos "llámele".

Es mejor un país en el que los prestadores de un servicio
compiten por darle mayor calidad de productos y servicios a
los consumidores, que una que cree muy chistoso dificultar
la vida de sus clientes por medio de un monopolio.
RECONOCIMIENTO TARDÍO
Dice el Presidente que ya no va a opinar sobre el proceso de
venta de Banamex. Aquí no vale el mejor tarde que nun
ca". Las declaraciones metalegales que hizo en una buena
medida dieron al traste con la mejor oferta, ésa que tenía
Banorte, encabezado por Carlos Hank González, y siguen
siendo una guadaña para los tres grupos que aún se mantie
nen en la contienda.

REMATE ENLOQUECIDO
Por amor de Dios, que alguien le explique a Rocío Nahle de
qué se tratan las reuniones de la LÜP Ella anda hablando de
rollos que poco o nada tienen que ver con la realidad.
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¿a Kio Networks cuyo CLO es Jorge
¦ •Sapicn sigue ampliando su infraes

tructura en México para mejorar los ser
vicios que otrece Acaba de adquirir un
centro de datos bautizado como Kio

Mex6, que se ubica en el Valle de México
y que está estratégicamente cerca de sus
áreas de negocio mas relevantes La inte
gración de Kio Mex6 adhiere a su potencial
una capacidad de hasta 20 megavatios de
energía en un pi edio de 50 mil metros cua
drados, el cual alojará sistemas e infraes
tructuras de tecnologías de la información
y telecomunicaciones para operaciones de
alta disponibilidad Con ello pretende ha
cer frente a la alia demanda que la firma
está experimentando.

2Pemex, bajo la dirección de Octavio
•Romero avanza en el rescate de las

plantas de amoniaco. En 2019. inició con
los trabajos paia recuperar los seis com
plejos que producían este petroquímico,
sin embargo, dos de ellos estaban comple
tamente inservibles, poi lo cual se centra
ron en los otros cuatro Iras los trabajos y
el mantenimiento necesario hoy uno de
ellos ya se encuentra operando y al cierre
del tercer trimestre del año ya se produ
jeron 823 toneladas diarias de amoníaco.

El director adelanió que esperan que para
el 2023 las tres plañías restantes ya estén
funcionando, con lo cual va a contribuir
con la producción de fertilizantes y su im
pacto en la soberanía alimentaria.

3 Santander, cuyo director general en
•el país es Felipe García, fue elegida

por tercer año consecutivo como la Mejor
Banca Privada en México, gracias a su mo
delo de asesoramiento especializado y la
propuesta de valor que ofrece a sus clien
tes. Este reconocimiento es otorgado por
The Banker que pertenece al Finuncial
Times, el cual también reconoció con este
mismo galardón a Santander Prívate Ban
king en España. El éxito del banco se está
reflejando en sus cifras porque cerró el ter
cer trimestre de 2022 con un volumen de

activos por 257 mil millones de euros y un
crecimiento de 6% en el número de clien

tes de banca pnvada, con lo cual actual
mente tiene cerca de 112 mil.

4 El Caribe mexicano asistió con su
•propio pabellón al World Travel Mar

ket en Londres. Había mucha especula
ción luego de que Miguel Torruco, titular
de Turismo, pidiera a Mara Lezama, go

bernadora de Quintana Roo, que se unie
ran al de México que pone CREA bajo su
división de Ferias internacionales, a car
go de Rodrigo Flurtado Al parecer Darío
Flota, exdirector del Consejo de Promo
ción Turística de Quintana Roo, dejó todo
listo y pagado para que esto no sucediera,
pues la marca Caribe Mexicano lleva tiem
po separada de la marca México. Habrá
que ver si Javier Aranda. nuevo director
del organismo, lo permite y qué opinan los
empresarios sobre las futuras ferias.

B Luego de que la Secretaría de Econo
•mía, de Raquel Buenrostro, elimi

nara la Norma para la inspección técnica
de las condiciones fisicomecánicas de los

autos, bajo el argumento de que afectaría
negativamente el ingreso de las familias,
en la industria automotriz ya es un nue
vo tema de preocupación, pues se trata de
un retroceso que posterga la obsolescen
cia del parque vehicular. Es por ello que, en
la Asociación Mexicana de Distribuidores

de Automotores, que preside Guillermo
Rosales, no se quedarán con los brazos
cruzados, pues, además de expresar su
inconformidad, están haciendo una eva

luación para inter poner un amparo por el
daño que, consideran, se hace al sector.
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Hacienda aclara:
sólo bonos de deuda o
remanentes fiscales para
el Fondo de Estabilización
Rogelio Ramírez de la O busca ser cauto, prudente, en el ma
nejo fiscal. El secretarlo de Hacienda sabe de la importancia
de contar con un Fondo de Estabilización de Ingresos Presu
puestarios, el famoso FEIP, que en momentos de vacas flacas
sirve para complementar el gasto publicó y suele ser de donde
se toman los recursos para contratar coberturas petroleras.
EXCEDENTES PETROLEROS, A SUBSIDIAR GASOLINA
Este fondo se solía financiar mediante ingresos excedentes del
petróleo, pero como los recursos excedentes de petróleo se
fueron a financiar el subsidio de gasolina, ahora el gobierno
federal solicita que el FEIP también se nutra de los activos
financieros del gobierno. Y ahí vino el debate.
HACIENDA: NO TOMAREMOS RESERVAS DE

AFORES, ISSSTE, IMSS NI INFONAVIT
La Secretaría de Hacienda dijo que no tomaría las reservas
ni del IMSS, ISSSTE, Infonavit ni tampoco la de los fondos de
ahorro de los trabajadores en las afores.

Más bien haría líquidos sus activos financieros.
Éste fue el cambio solicitado por la Secretaría de Hacienda

para reformar la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad
Hacendaría: poder hacer uso de los activos financieros para
nutrir el FEIP. Se entiende la preocupación de Ramírez de la O.
AMLO USÓ EL 90% DE LOS RECURSOS QUE LE
HEREDARON

Cuando entró el gobierno del presidente López Obrador, el
FEIP tenía 318.8 mil millones de pesos. AI cierre del segundo
trimestre apenas y llega a los 24.9 mil millones de pesos.

El problema fue la forma de reformar la Ley Federal de
Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria. No queda claro si
el gobierno podría tomar las reservas de organismos públicos
o empresas públicas, a pesar del comunicado de Hacienda.

Y algo sí queda claro: el gobierno está muy ajustado en sus
ingresos para el siguiente año. Elevó la contratación de deuda.
Pero no puede hacerlo más porque se comprometió a mante
ner una Relación Deuda/PIB del 50 por ciento.

Tampoco recibirá más ingresos tributarios porque la eco
nomía mexicana, por más que se quiera, no llegará a crecer
al 3%, debido a la desaceleración de nuestro principal socio
comercial, Estados Unidos.
LOS BONOS DE DEUDA SE VENDERÁN Y HARÁN
LÍQUIDOS
Sin duda, Rogelio Ramírez de la O busca ser prudente. Sabe
de la necesidad de contar con el FEIP. Pero los ingresos exce
dentes del petróleo ya no pueden ir al fondo, sino a subsidiar
el precio de la gasolina. De ahí la búsqueda de hacer líquidos
los activos financieros del gobierno mexicano.

La administración del presidente López Obrador recibió
316 mil millones de pesos al iniciar su sexenio y ya se gastaron
más del 90% de esos recursos del FEIP. Ahora buscan recursos.
Ya aclaró Hacienda que no vendrán del dinero de los trabaja
dores en las afores, que tampoco se tocarán las reservas del
IMSS, ISSSTE o el Infonavit.

Y aclara (una aclaración adicional) que usará los activos fi
nancieros. que son los bonos de deuda, para hacerlos líquidos
y poderlos usar. O sea, podría vender los bonos cuando sea.
Nos dicen que "son activos de los cuales el gobierno es dueño
y son activos que tiene en tesorería. Incluso el Fondo de Esta
bilización podría recibir recursos excedentes por los ahorros
del costo financiero de la deuda (que este año se ve difícil por
la elevación de tasas) o por remanentes de operaciones fisca
les". Hasta ahí... ¿Por qué no lo dijeron antes y nos hubiéramos
ahorrado tanto debate?
TASAS A DOBLE DÍGITO EL MIÉRCOLES
La encuesta de Citibanamex, con 33 analistas del mercado,
llegó a un consenso: el Banco de México elevará su tasa de
referencia en 75 puntos base, para llevarla a 10% anual. Esto lo
haría el próximo miércoles, cuando el Banxico siga a la Reserva
Federal en elevar 75 puntos base, y así mantener el diferencial
de tasas de puntos porcentuales. El peso mexicano lo sabe y
ya hasta hay quien lo ve regresando a una cotización de 19.50
por dólar.
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FEIP: aclaración sobre
la aclaración
• El empleo en octubre, como confirmó ayer el IMSS,
registró un récord de 21 millones 617 mil afiliados.

En primer lugar, bien por la Secretaría de Hacienda, que
ante, la confusión que generó la aprobación de la reforma
a la ley presupuestaria, se especuló que el gobierno podría
tener acceso a las reservas del IMSS, 1SSSTE y hasta de las
afores, lo que evidentemente asustó hasta al más templado.

La SCHP aclaró en un comunicado un poco confuso que
para los cambios del Fondo de Estabilización de Ingresos
Presupuestarios (FEIP) no utilizará las reservas del IMSS,
ISSSTE ni afores, pero no aclaró, como tampoco lo hace la
ley, cuáles serán los activos financieros que sí podrá utilizar.

La Ley de responsabilidad hacendaría determina las re
glas para ser responsable financiera y en darse mayores
márgenes de flexibilidad para operar el FEIP que, como se
recordará, llegó a tener hasta 300 mil mdp al cierre del se
xenio de Peña Nieto, pero ya los utilizaron para proyectos
prioritarios de López Obrador y quedan sólo 10,000 mdp.

La SHCP me envió una explicación más detallada, en la
que señala que, con la reforma a a la ley presupuestaria, el
gobierno sí podrá depositarle al FEIP efectivo o bonos de
gobierno comprador por el gobierno federal, lo que dice
permitirá que se beneficie del pago de intereses y venderlos
cuando quiera por su liquidez sin afectar ni el presupuesto,
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ni el derecho de endeudamiento.

Añade que el FEIP podrá re
cibir ingresos excedentes de los
ahorros derivados del costo fi
nanciero de la deuda o de re
mates de operaciones fiscales.
Y precisa que entre estos activos
financieros están bonos, Udibo
nos, BondesG, BondesF y Cetes.
Desde luego, agradezco la

aclaración, pero lo ideal hubiera
sido que lo hubiera hecho tam
bién en su comunicado del do
mingo pasado.

O
EMPLEO: SE CONFIRMAN LAS BUENAS NOTICIAS

Desde la semana pasada, el presidente López Obrador an
ticipó que el empleo en octubre, y así lo confirmó ayer el
IMSS, registró un récord de 21 millones 617 mil afiliados. El
crecimiento en octubre fue de 107 mil 968 empleos, un ré
cord en este mes; y, en lo que va del año, las cifras también
son positivas porque se han creado 997 mil 178 empleos,
aunque el 73% son permanentes.

En cuanto al número de empresas o patrones afiliados,
el crecimiento es de sólo 1.6% en los últimos 12 meses. Se
mantiene una disparidad a nivel regional: mientras Tabasco,
Quintana Roo y Baja California Sur crecieron a doble dígito,
en Zacatecas hay una pérdida de 0.2%.

O
ANALISTAS: VUELVEN A SUBIR META DEL PIB

EN 2022, LA BAJAN EN 2023
Como se anticipaba, tras los buenos resultados del PIB en
el 3T con un alza de 4.3%, los analistas encuestados quin
cenalmente por Citibanamex subieron su expectativa de
crecimiento del PIB este año a 2.5%, por vez primera por
arriba del pronóstico de la Secretaría de Hacienda de 2.4%.
Algunos analistas son más optimistas como Citibanamex,
que pronostica un alza de 3%.

El problema es que, para 2023, vuelven a bajar la meta
de crecimiento del PiB a sólo 0.9% vs. 1.12% de la encuesta
anterior y muy por debajo de la meta de 3% que tiene la
SHCP y que se negó en forma tajante a modificar en el PEF
2022, que se aprobará la próxima semana en Diputados con
la mayoría de Morena y sus partidos aliados.

El consenso es que Banxico subirá las tasas 75 puntos
base a 10% este jueves y cerrar el año en 10.50%.
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Si de "acatar" se trata, doña Raquel Buenrostro,
secretaria de Economía, se apunta. Ése fue el
caso de la "cancelación por decreto", a través
de la Comisión Nacional de Infraestructura de
la Calidad y sin aviso a ninguno de los inte
grantes sociales y privados de la misma, de
la NOM 236, que establece las condiciones
físicomecánicas que deben cumplir los au
tomóviles en México. El argumento para la
cancelación fue que la NOM, que entraba en
vigor el próximo 1 de diciembre, "podría afec
tar negativamente a familias que utilizan su
vehículo (le faltó decir chatarrita legalizada)
como instrumento de trabajo".

Y, como usted sabe, los abucheos y recla
mos al presidente López Obrador en la fron
tera norte, particularmente en Baja California
y Sonora, explican tal cancelación que, según
Guillermo Rosales, de la AMIA, podría derivar
en amparos por la violación al procedimiento
formal y legal de la cancelación de una NOM.
Ya sabe que, en esta administración, si algo se
considera legítimo, no importa que sea ilegal,
porque lo contrario es "conservadurismo". ¿Con
qué cara se parará el equipo de Marcelo Ebrard
en la COP27, dizque a refrendar los compromi
sos de reducción de emisiones de gases efecto
invernadero de México? El transporte en vehí
culos ligeros con antigüedad superior a 7 años
es responsable del 70% de las emisiones que se
producen y, por cada litro de gasolina, se emi
ten 2.4 kilos de GEI a la atmósfera mexicana.
Claro, sus compromisos son más elásticos que
la Ley de Hooke: "Las deformaciones produci
das en un elemento resistente son proporcio
nales a las fuerzas que lo producen".
DE FONDOS A FONDO

#BancoAutofin... que preside Juan Antonio
Hernández y dirige Carlos Septíén, avanza en
el reperfilamiento del banco, al que, de entra
da, le devolvieron su nombre y core business.
Lanzaron su aplicación móvil con el digital
muy sencillo para dar de alta cuentas N2 utili
zando la INE y un comprobante de domicilio
para apertura, y están aprovechando la red de
distribuidores de Autofin para promover acti
vamente el crédito automotriz con tasa baja y
plazo acorde a las necesidades del cliente. La

respuesta en ambos casos ha sido muy positiva,
tanto como una asociación con una plataforma
de insurtech automotriz, que facilitará cerrar
financiamiento y protección, que incluye todo
el mercado de autos seminuevos, donde cada
año se desplazan en este mercado de compra
dores unos 7 millones de vehículos contra 1 mi
llón de nuevos, en el mejor de los años.
#GrupoProeza... que dirige Leopoldo Cedillo
y cuyo presidente es Enrique Zambrano, con
presencia en ocho países y más de 13 mil aso
ciados, que incluyen a Metalsa, Zano y Proe
za Ventures, adquirió una nueva plataforma
en el mercado de la salud, un área nueva y
que da muestra clara de la diversificación de
su portafolio. Se trata de Premier Healthcare
Professionals, una empresa de contacto y re
clutamiento de personal de enfermería y téc
nicos hospitalarios que ha tenido mucho éxito
en Estados Unidos, con 25 años de operación
en el sistema de salud privado. En México no
tiene presencia, salvo para contratar personal
de enfermería, radiólogos y laboratoristas para
trabajar en el vecino país del norte.

Recordemos que no es la primera vez que
Proeza contribuye en el tema de la salud, pues
en 2020, a través de Metalsa, una de sus uni
dades de negocio y en conjunto con otras em
presas, como FEMSA y universidades como el
Tec de Monterrey, la regiomontana colaboró en
el desarrollo de un ventilador automático para
tratamiento de pacientes graves con covid19.
#SFP... Nunca está de más recordar que hay
contrapesos en el Ejecutivo. En el marco de la
Glosa del IV Informe de Gobierno, al titular de
la Secretaría de la Función Pública, Roberto
Salcedo, le tocó comparecer ante las comi
siones de Transparencia y Anticorrupción y de
Vigilancia de la Auditoría Superior de la Fede
ración, y ahí informó que los Comités de Con
trol y Desempeño Institucional (Cocodi) son
un mecanismo con el que se da seguimiento,
se detecta y se corrige de manera oportuna
cualquier desviación en la aplicación del gas
to público en todas las secretarías y entidades
que componen la administración pública, de
ahí que, en lo que va de 2022, se ha cuidado el
ejercicio de 4.1 billones de pesos.
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AMLO: 'Con o sin permiso de los gobiernos'
Como si Andrés Manuel

López Obrador saliera en
una mañanera a pedir a

la gente que salga a la calle con
o sin el permiso de su gobierno
a reclamar la falta de medicinas
enelIMSS.

O como si Enrique Peña Nieto
hiciera lo mismo pidiendo a la
gente que lo haga para reclamar
el final de la explosiva corrup
ción durante su sexenio.

Ayer, el presidente colom
biano Gustavo Petro escribió a

mano un discurso para todos los
habitantes del planeta, expuesto
ante representantes de la ONU.
La buena crónica que describe
el momento fue redactada por
Juan Diego Quesada para El
País:

"El presidente de Colombia
estaba encerrado en una salita

repasando el discurso que iba
a servir de presentación ante el
mundo como el ecologista con

vencido que es. 'Es hora de la
humanidad y no la de los merca
dos', enfatizó cuando le llegó la
hora".

La descripción advierte que
Petro es un ecologista conven
cido, lo que exhibe diferencias
frente a sus pares de Vene
zuela, o de México, en donde

el presidente defiende la lógica
de producir más combustibles
cuando el mundo más desarro

llado parece intentar lo contrario
en un afán de "descarbonizar" el

planeta.
Pero hay que regresar a lo

de ayer. El texto de Quesada
(https://bit.ly/3zUNxWj)
continúa:
"A continuación, (Petro) alertó

del peligro que conlleva seguir
por este camino: el de la extin
ción de la humanidad. Y dijo que
era el momento de actuar glo
balmente como seres humanos,
'con o sin permiso de los gobier

nos'. Sorprende esa cita viniendo
de un presidente. En el avión,
camino a Sharm El Sheikh, hizo
un comentario parecido, como
que este era el momento de pe
dirle a la gente que se echara a
las calles. En ese contexto sonó a
broma".

Los presidentes, los ministros
relevantes están esta semana

en Egipto, porque ningún país
puede sobrevivir sin un mundo
funcional en el que hay que po
nerse de acuerdo. La cita en esta

ocasión para la COP 27, es en
Egipto.
¿Qué es la COP 27? A los buró

cratas no se les dan los nombres

atractivos. La ONU eligió un
nombre aburrido para un tema
crucial: La 27a Conferencia de las
Partes de la Convención Marco
de las Naciones Unidas sobre el
Cambio Climático (COP27).
Ésta tomará los avances de

la COP26 para hacer algo, para
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adoptar medidas que hagan
frente a la emergencia climática.
Eso pasa de la reducción ur

gente de las emisiones de gases
de efecto invernadero, a la adap
tación de la gente a los ajustes ya
vistos de la temperatura y a las
consecuencias inevitables de ese
cambio.

No hay que tragarse eso de
que en 26 ediciones previas no
pasó nada. Por principio, hoy,
Europa y Estados Unidos están
enfrascados en una batalla para
mostrar que contaminan menos
que el otro en afán de que sus
productos sigan cruzando el
océano.

Los europeos se hartaron de
seguir ciertas reglas ambienta
les, mientras el resto del mundo
continúa vendiendo a ese con

tinente productos que no son
revisados.

De ahí que estén a punto de
levantar un "carbón border tax"

para cobrar impuestos o arance
les al acero, aluminio, cemento
y sus derivados, si vienen de
afuera. El Congreso de Estados
Unidos ya prepara una medida
similar y juntos están confor
mando una suerte de "club del

carbón" que ya he descrito antes
aquí.

Si pusieron atención, ustedes
ya vieron tres veces al enviado
del clima del gobierno estadou
nidense en la oficina del presi
dente López Obrador, solo en
este año. John Kerry exige que
México muestre voluntad y pro
yectos en materia climática. A
partir de ahí, el presidente ha ce
dido como en esa enorme planta
de generación fotovoltaica que
se construirá en Puerto Peñasco,

Sonora.

Pero no es suficiente, los pro
blemas y la movilización social
crecen. Esas imágenes de gente
manchando pinturas y gritando
"Just Stop Oil" forman parte del
movimiento, apoyado por cierto
por Aileen Getty, hija de un em
presario petrolero.
Hay movimientos más inteli

gentes, como los de economistas
que convocan a la gente a hacer
pequeñas inversiones que juntas
valen millones y de esa manera
compran acciones de Exxon o de
Shell y así cambian el curso de
esas compañías. Busquen refe
rencias de Follow This, de Mark
Van Baal, o de Engine No.l,
que se quedó con tres de los 12
asientos de la petrolera más em
blemática de los Estados Unidos.

Entraron con o sin permiso de
los gobiernos, por cierto.
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Dos nuevos bancos
y un gigante

La revolución tecnológica
en la banca mexicana está
en marcha desde hace

tiempo y todos con diferentes
estrategias; unos optaron por
'echar toda la carne al asador'

para tener aplicaciones banca
rias con la mejor interfaz, fáciles
de usar y seguras; otros también
optaron por usar el 'paraguas'
regulatorio de la licencia banca
ria para tener otra marca que no
los identifique como banco, pero
sí dar todos los servicios que
una institución regulada puede
hacer, y otros quizás, los más
osados, optaron por pedir una
licencia bancaria nueva para ser
bancos cien por ciento digitales.
Ese camino que algunos ya

iniciaron, será muy interesante
en el sector financiero mexi

cano, porque aún no arrancan
operaciones y las expectativas
sobre ellos son amplias. Pri
mero está Bineo que es el banco
digital de Banorte y el cual ya
se encuentra en la fase de revi

sión tecnológica para que pueda
arrancar operaciones una vez
que tenga el aval de las autori
dades, aunque todo indica que
en 2023 verá la luz.
El otro, que está en proceso

de obtener la licencia bancaria

para operar como ya lo hace en
Argentina, Alemania, Portugal
y Países Bajos es Openbank que
forma parte de Grupo Santan
der, y en México tienen ya el
proceso avanzado, por lo que
esperarían tener pronto la auto
rización para poner en mar
cha un nuevo banco que será
totalmente d igital y formará
parte del grupo Santander, y al
igual que sus 'hermanos' que ya
operan con éxito en otros países
estará enfocado en la banca mi
norista para particulares.
Lo interesante, es que ambos

bancos consideran que no se
'pelearán' entre sí por los clien
tes, ya que el enfoque es lle
gar a ese segmento de nuevos
clientes que no quieren tener
contacto con 'ningún banco' y
han optado por Fintech o apli
caciones que dejan mucho que
desear.

Ante estas estrategias, el gi
gante del sistema en México que
es BBVA, asegura que seguirán
con el camino elegido hace ya
varios años de ser un banco di
gital, eso sí con sucursales como
hasta ahora, pero con la inver
sión ya hecha compiten con
Fintech y los bancos tradiciona

les por igual; su apuesta es su
aplicación y dar vía web y móvil
todos los servicios a todos sus

clientes, tanto personas como
empresas, estrategia que les ha
funcionado, ya que las operacio
nes por canales digitales cada
mes rompen récord, y sobre
todo hacen fieles a sus clientes,
que pueden tener las dos opcio
nes, sucursales y una banca en
su mano.

Y hay personas que simple
mente no se olvidan, y hoy será
un día para recordar la vida de
Luis Robles Miaja, ya que será
la presentación de una colec
ción de testimonios en el que
participaron algunos de sus
amigos, ya que la lista es muy
amplia. En este encuentro que
la familia Robles Santama

rina organizó con el Consejo
Coordinador Empresarial y la
Dimensión de Pastoral Educa
tiva y de Cultura participará
desde Juan Pablo Castañón, Ar
turo Zaldívar, Federico Reyes
Heroles, José Antonio Meade,
Claudio X González, monseñor
Alfonso Cortés y desde luego,
quien fuera siempre su apoyo
en todas sus actividades, Mó
nica Santamarina de Robles;
sin duda será una tarde espe

cial, ya que el trabajo que rea
lizó como abogado y banquero
dejó huella en el sistema finan
ciero mexicano.

Y en el otro lado de la moneda,
efectivamente será Julio Ca

rranza de Bancoppel el próximo
presidente de la Asociación de
Bancos de México (ABM), pero
Daniel Becker seguirá en la
asociación, ahora como vicepre
sidente de su grupo, ya que fiie
el único que se inscribió; de los
otros dos, aún falta por definirse
quien estará, se ha propuesto a
Jorge Arce de HSBC, pero falta
aún que acepte. Y del grupo de
los dos grandes bancos, en teo
ría sería Manuel Romo de Bana

mex, el próximo vicepresidente,
ya que Eduardo Osuna de BBVA
México es actualmente el vice

presidente del grupo, pero con
el tema de la venta que ocupa
gran parte de su tiempo, está en
duda, eso sí para 2023 al menos
hoy está confirmada la sucesión
y el vicepresidente Becker.
Por lo pronto, la moneda está

en el aire.
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¿Qué tan buena o mala es la
reforma electoral deAMLO?

Normalmente me limito
a escribir sobre asuntos
económicos. Sin em

bargo, en esta ocasión considero
que es muy relevante echar un
vistazo a la iniciativa de reforma
constitucional que presentó el
presidente López Obrador en
materia electoral en abril pasado
y cuyo debate inició la semana pa
sada en la Cámara de Diputados.
Dentro de los cambios propuestos
se encuentran la reducción en el

número de diputados y senadores,
disminución del financiamiento a
partidos políticos y reducción de
los minutos diarios para promo
cionales de los partidos. ¡Qué ma
ravilla! Salvo la segunda vuelta en
las elecciones presidenciales que
la iniciativa de reforma no con
templa, lo demás es muy similar a
mi carta a Santa Claus en materia
electoral. ¿Dónde firmo? Desafor

tunadamente, al leer la iniciativa
de reforma de manera detallada,
me queda claro que no solo dista
mucho de mi carta a Santa Claus,
sino que su diseño parece estar
orientado a regresar a las 'épocas
doradas' del PRI, en donde no im
portaba quién pudiera estar en la
oposición, el PRI siempre ganaba y
podía aprobar cualquier iniciativa
con el Poder Legislativo, época a la
que no creo que México no merece
regresar. La reforma consta de
cinco aspectos:
(1) Nueva conformación de la
autoridad electoral. La reforma
plantea desaparecer el Instituto
Nacional Electoral (INE), así como
a los OPLEs (Organismos Públi
cos Locales Electorales), así como
los tribunales electorales locales.
Asimismo plantea la creación de
una nueva autoridad central: El
Instituto Nacional de Elecciones

y Consultas (INEC), dirigido por
siete consejeros, en lugar de once
y que además, serían elegidos por
medio del voto ciudadano. Asi
mismo, si bien le correspondería
al INEC integrar la lista nominal
de electores, no conformaría el pa
drón electoral, por lo que tampoco
expediría la credencial para votar
con fotografía. Hasta aquí dos te
mas clave. Por un lado, tener con
sejeros electorales por elección,
me parece como un 'uróboro',
esa serpiente que come su propia
cola y que simboliza el esfuerzo
inútil. Organizar elecciones no es
un asunto sencillo y para dirigir
las se necesita personal con la más
alta capacidad, conocimientos
profundos al respecto, probidad
y apartidismo. En este sentido,
probablemente quienes cumplan
con esas características no sean
buenos candidatos. Me parece
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como si una persona que requi
riera de un procedimiento qui
rúrgico avanzado (e.g. cirugía de
corazón), escogiera a una persona
que le cayera bien' y prometiera
sanarlo, en lugar de a un cirujano
preparado y experimentado para
llevar a cabo la operación. Por
otro lado, ¿Quién se va a encargar
de conformar el padrón electo
ral y de expedir la credencial de
elector? Recordemos que desde
1991 la autoridad electoral (el IFE
primero y luego el INE) conforma
el padrón y otorga la credencial de
elector. En mi opinión, la creden
cial de elector ha sido clave en la
generación de confianza en los
procesos electorales y ha sido tan
exitosa que junto con el pasaporte,
es casi de las únicas formas de
identificación que puede utili
zar un ciudadano mexicano para
llevar a cabo trámites de toda ín
dole. Una omisión en este sentido
puede poner en peligro todo el
sistema electoral ("Contra el INE,
no", 4 de mayo, 2021).
(2) Modificaciones a la compo
sición del Poder Legislativo. Se
plantea la reducción de diputa
dos federales de 500 a 300 y en el
Senado de 128 a 96, así como la
reducción del número de dipu
tados locales con base en criterio
poblacional. Hasta aquí suena
muy bien. Desafortunadamente

la iniciativa plantea que en am
bas cámaras a nivel federal los
ciudadanos voten por el partido
que deseen, pero los diputados y
senadores serían escogidos por re
presentación proporcional, ambos
basados en listas estatales. Esto
elimina el sentido de tener dos cá
maras con diferente representati
vidad para discutir cambios en las
leyes, principio del federalismo. Si
bien me parece urgente la baja en
el número de diputados y senado
res, considero que de esta manera
se pierde más de lo que se gana,
además de perder el vínculo entre
el elector y el legislador, asunto
que ha costado mucho tiempo ir
logrando ("Menos legisladores sí,
pero no necesariamente los pluri
nominales", 29 de junio, 2021).
(3) Cambios al financiamiento y
a la participación de los partidos
políticos en medios. De nuevo, se
escucha bien de principio. Sin em
bargo, por un lado, los incentivos
podrían alinearse a que los parti
dos busquen fuentes alternativas
de financiamiento no necesaria

mente legales, si esperan poder
hacer frente al partido en el poder.
Por otro lado, cómo podrían com
petir los partidos de oposición con
pocos minutos en medios visávis
las dos o tres horas diarias de la
conferencia matutina del presi

dente. Por último, esto sería el fin
de los partidos 'chicos'.
(4) Modificación a la revocación
de mandato. En este aspecto se
plantea bajar de 40 a 33 por ciento
el porcentaje mínimo de partici
pación ciudadana para hacer vin
culante la revocación de mandato

(el 10 de abril pasado participó el
17.77 por ciento). Considero que
esto puede aumentar la ingober
nabiHdad en momentos difíciles,
sin que necesariamente el Jefe del
Ejecutivo esté tomando acciones
de política erróneas.
(5) Instrumentar el voto electró
nico. En este último punto, solo
recuerdo dos eventos: "Se cayó el
sistema" (1988) y el fuerte hackeo
a los archivos electrónicos de la
Secretaría de la Defensa Nacio
nal (2022). El voto electrónico no
me genera ninguna confianza en
un sistema electoral. Tal vez en el
futuro con el desarrollo de block
chain y empresas que ofrezcan un
servicio profesional, esto pueda
cambiar, pero hoy no creo que Mé
xico esté preparado para confiar
en un voto electrónico.
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Los grandes contrastes
de la inversión en México

Uno de los grandes problemas de México es la
falta de inversión.
Es la enésima vez que se lo comentamos en

este espacio.
No hay manera de que la economía crezca de ma

nera sostenible si la inversión no lo hace.
Ayer por la mañana, el INEGI dio a conocer que la

inversión bruta fija, que en realidad es la inversión
productiva, creció en el mes de agosto a una tasa
de 4.6 por ciento respecto al mismo mes del año
anterior.

Pero, a pesar del impulso recibido, aún nos encon

tramos 5.5 por ciento por abajo del nivel del úl
timo trimestre de 2018.

Es quizás una de las pocas variables que sigue tan
rezagada.
El Indice Global de Actividad Económica (IGAE),

que es un indicador de la actividad económica ge
neral, prácticamente está al mismo nivel que tenía
antes de que comenzara la actual administra
ción, pero la inversión está más atrás.
El consumo privado, cuya información más re

ciente se dio a conocer ayer tiene un crecimiento de
4.0 por ciento arriba respecto al último dato del
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sexenio anterior.

No es una maravilla, pero ya se ve que hay diversas
variables que van hacia arriba.
Incluso, en la inversión, las cosas no son

parejas.
Los dos componentes fundamentales de la inver

sión son la construcción y la compra de bienes de
capital.
En lo que se refiere a la compra de maquinaria

y equipo, estamos 8.1 por ciento por arriba del cie
rre del sexenio pasado.
Esto quiere decir que las empresas sí han realizado

adquisiciones de bienes de capital para mantener su
operación productiva.
El problema central está en la construcción, cuyo

registro se encuentra 13.6 por ciento por abajo del
cierre del sexenio anterior.
En términos generales, la adquisición de maquina

ria y equipo tiene que ver tanto con la renovación de
la base actual.

La construcción tiene que ver fundamentalmente
con la ampliación de las actuales plantas, así como con
la instalación de nuevas.
El comportamiento tan contrastante que se observa

en las estadísticas del INEGI implica que quienes están
ya instalados en México siguen invirtiendo, pero
que hay un problema en lo que se refiere a las nuevas
instalaciones.

Probablemente, este comportamiento pueda modi
ficarse en el curso de los próximos meses en la me
dida que se aprecie el impacto de la relocalización
industrial (nearshoring), es decir, que sea factible que

veamos gradualmente que la inversión en construcción
crezca y que a la par la inversión en la compra de ma
quinaria y equipo se acelere.
Por cierto, en la construcción es muy diferente lo que

está pasando con la contracción residencial, que va en
picada, y lo que ocurre con los parques industriales,
que van para arriba.
En los primeros seis meses del año, hay que recordar,

la inversión extranjera total fue del orden de los 27
mil millones de dólares.
Si llegara a replicarse este volumen, estaríamos

hablando de una cifra de 54 mil millones de dólares
anuales, un récord en la historia del país y por mucha
diferencia.

Pero, aun si fuera un volumen equiparable al del pri
mer semestre sin las operaciones atípicas que en él se
vieron, estaríamos hablando de una cifra cercana a
los 50 mil millones de dólares, que de cualquier ma
nera representaría un récord histórico.
Con este empuje, el comportamiento de la inversión

privada podría estar en el primer semestre del próximo
ya por arriba de los niveles previos a la pandemia y muy
cerca del nivel máximo que se alcanzó en el primer
semestre del 2018. No así la construcción, que será la
variable crítica para identificar la real recuperación de
la economía.

Ya le he comentado en varias ocasiones que algunos
de los directivos de empresas trasnacionales, señalan
que a México le va a ir bien en materia económica,
incluso, aunque no lo quiera.
Eso va a tener importantes repercusiones políticas de

las cuales le hablaremos en un próximo comentario.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
En EU la atención estará en la
jornada electoral, además del
optimismo de los pequeños
negocios; en México destacan
las cifras de actividad industrial
y las reservas internacionales.

MÉXICO: El INEGI publicará la
actividad industrial por entidad
federativa a julio.
Más tarde, el Banco de México

dará a conocer el saldo de las re
servas internacionales al cierre
de octubre y al 4 de noviembre.

ESTADOS UNIDOS: Los
mercados estarán atentos
al desarrollo de la jornada
electoral de medio término que
comenzará a las 7:00 horas y
terminará hacia las 22:00 horas,
donnde se renovarán ambas
cámaras del Congreso.
Por la mañana, la Federación

Nacional de Negocios Indepen
dientes (NFIB] publicará su índice
del optimismo de los pequeños
negocios.
Hacia el mediodía, la Admi

nistradora de la Información
de Energía (El A] dará a conocer
su informe de las expectativas
de corto plazo del mercado
energético.
 Eleazar Rodríguez
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BBj R IcB'' ~B I rifle» bi
za ahora la lista de preocupa
ciones de muchos votantes en
Estados Unidos. Pero si hoy
aprovechan las elecciones

de mitad de periodo para protestar contra
Ja ¡rtfkiciéM*áalrian ¡reinar «I cor» del
CongrésO hacia el Partido Republicano^ con
consecuencias desastrosas para sü propio ni
vel de vida y la democracia estadounidense»
¦mhMfaseiii*) ta «ta «v >< •>
el próximo año, tendrá muy poco queveroon
el Congreso. Lo que importa es la política mo
nefaria de. la Reserva Federal de Estados Uni
dos y los acontecimientos mundialescomo la
guerra en Ucrania que afectan los precios de
las materias primas y las cadenas de suminis
tro. Los precios de la gasolina pueden ser una
fuente importyeBíJfkl1 íor iirfki'i1 'iwpgps
los votantes estadounidenses, pero ni el pre
sidente ni el Congreso pueden hacer mucho
para reducirlos a corto plazo.
Además, sabemos lo que haría un Con

greso republicano. Reduciría drásticamente
las prestaciones gubernamentales que la
mayoría dé los estadounidenses Valoran.
Limitaría las disposiciones de la reciente Ley
tfa &HsióBR ta Irirh cíC'HP^
trolar los' costes de la sanidad y combatir el
cambioclimáticQ, Limitaría y aumentaría los
co4sJI 11 pbraficacjcltHriíliij|snt©lrii
la natalidad) y bs:servicios.de salud reproduc
tiva para las mujeres, y buscaría aprobar una
prohibición federal del aborto, con graves
consecuencias económicas y sociales. Tras
la eliminación del derecho constitucional al
aborto por parte del Tribunal Supremo, mu
chas mujeres estadounidenses deben viajar
a otros estados para recibir atención médica.
Con una prohibición nacional, las estadouni
denses:tendrían que buscar sétvicios de salud
reproductiva én otros países.

En resumen, los republicanos perseguirían
una agenda que empeorará la vida de la ma
yoría de los estadounidenses^ Kevin McCar
thy, que probablemente se convertí ría en el
presidente de una Cámara de Representantes
controlada por los republicanos, ha pramer
tido chantajear al presidente Joe Biden y a
los demócratas para que acepten la agenda
republicana o se arriesguen a un impago dé
la deuda publica estadounidense. Como
en el pasado, la amenaza republicana d©
bloquear un aumento del techo de la deuda

federal es profundamente irresponsable, pero
también creíble.

Un impago tendría cónSéEtfencias nefas
tás para la ©íohoftíaíestadoUnídetlsej tanto
de forma inmediata Como en las próximas,
décadas, tfetíenas de millones de familias,
incluido el personal militar, perderían inmedia
tamente el acceso a los programas federales
de los que, dependen para sus'ubsistencia. Se
producirían pérdidas: masivas en los merca
dos de capitales mundiales, lo que supondría
un duro golpe para las cuentas de jubilación
de millones de estadounidenses.
Además, las tasas de interés se dispara

rían y el valor del dólar se desplomaría al
deshacerse los inversores mundiabs.desus
tenencias de deuda pública estadounidense
(el activo seguro efereferencia en el mundo
durante los últimos 100años). Los precios de
los bienes y ,®rvicios importados, que repre
sentan alrededor del I 3% del PIB, se irían a
las nubes,

Los estragos ert los mercados de capitales
mund id lés probablemente desencadena rían
una recesión tanto a nivel nacional como
mundial, y la pérdida de Confianza en la
tteud i wtad»< terse &«psSría el fin «i
papel del dólar como moneda de reserva do
minante enel mundo. Los estadounidenses se
enfrentarían a unos costes de endeudamiento
más elevados y a unos precios de importa
ción más altos durante las próximas décadas.

Pero la alternativa deaceptar simplemente
la agenda republicana también tendría con
secuencias nefastas. Eso también aumentaría
los precios de los productos y servicios que
los estadounidenses desean. Los republicanos
están dispuestos a eliminar las medidas del
IRA qíte apuntan a Controlar los precios de
Medicarey de |ós medicamentos, y a reducir
los preeios de los Vehículos eléctricos y otros
productes qué funcionan Con energía limpia.
También ss centrarían en los programas gu
bernamentales de los que dependen dece
nas de millones de estadounidenses, como

Medicare, la Seguridad Social, el Obama
egre, la ayuda a la vivienda, los programas
de almuerzos escolaresy la asistencia alimetr
taria. Y bloquearían la aplicación de un pro
grama de alivio de la deuda estudiantil que
reduciría !®s Costes del servicio de la deuda
de 40 millones de estadounidenses.

Un Congreso controlado por los républi
canos seguiría erífanCés una desacreditada

estrategia desde la perspectiva de la "oferta"
para impulsar el crecimiento con dádivas pa
ra los ricos, el mismo enfoque que acaba de
causar uníSelqpsi fíBicieerf Blfttaw el
Reino Unido, obligando a LizTruss a dimitir
al frente del gobierno tras sólo 44 días. Los
¡republicanos Se han comprometido abierta
mente a reducir las tasas tributarias para los
máMc«BM§fefc Unidos, dWiaraba!
la mayoría de los estadounidenses queeieen
que estas deben ser aumentadas. Bloquea
rían la aplicación de la tasa tributaria mínima
del 15/o de la IRA para bs empresas estadou
Hl bi ií?í¡, tfrSfi'é "fe jTWs? I i \ IufS I
d© Ja |ffiyoría.,*f W^®|aif}ilff:lfin(i1ci®ne!f
to de la IRA para reforzar la capacidad de
ejecución del Serviciodé Impuestos Internos,
queseespera queqenere 204,000 millones
de dólarés adicionales durante la próxima
década.

Recortar los impuestos a los ricos y a las
empresas no sale gratis. Reduciría los ingresos
fifcal®, y esas pérdidas tends'3 Wg
pensarse con tasas e impuestos adicionales a
bs familias de clase media ytrabajadora, o
con recortes en los programas y prestaciones
gubernamentales que tanto necesitan.

Y lo que es peor, a medida que vayan eli*
minando estos programas, los republicanos
del Congreso^ en colaboración con sus alia
dos en muchos gobiernos estatales, también
se movilizarán para restringir él derecho: al
voto, dé modo qué bs Votantes insatisfechos
encontrarán nuevas barreras cuando traten
dé hacer que él partido rinda cuentas por su
agenda profundamente impopular. Estados
Unidos habrá sido arrastrado todavía más

por el camino hacia un gobierno minoritario
permanente.
Si los estadounidenses votan a los repu

blksnoapBr so »»' (33S b ioBaer«^B
obtendrán una inflación más baja. Por el
contrario, verán cómo se destruyen siáemá
ticamente bs prestaciones, los programas y
los derechos valorados por la mayoría de
bs ®tadounidense% Más aún, el voto a bs
republicanos gsun voto contra la propia de
mocracia estadounidenses Jis un vota para e|
sediciósoy racista movimiento:MAGA* que
hoy Controla el partido.

[Nota del traductor: "MAGA" corféspon
dé a bs siglas en inglés dé "Recuperemos la
grandeza de Estados Unidos", utilizado en la
campaña presidencial de Donald Trump).
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BERKELEY  La gran lección quij
dejaron losúltimps 60 anas de
políticas ecónamicas estadoU
nidenses, que Alan S. Blinder
¦economista en la Universidad

de Prnceton y BXvicépresidénfe dé la Reserva
Federal de Estados Unidos propone en su itme»
vo libro, A Monetary and FiscalHístory ofthe
United States, 1961 2021 (Historia Moneta 
ria)/Fiscal de Estados Unidos, 19612021)
es que no: hay grandes lecciones.

No hubo ni un desarrollo lineal ni reuchos
"avances"%n la búsqueda de formas de ges
tionar las economías modernas para lograr
estabilidad macíoeconpmica. En lugar deeso,
Blinder describe "fngranajésdentro de engra
na jesqiiS giran incesantemente Sil eflfempo y
el espacio j.,.,.]|cán¡:,.<siertos temas (.,.|:quicre
cfl y decl 1 iB < 'H0ERfc<'d
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j,..) el reino de lo intelectual (. ,,|el mundo de la
implementación práctica de bs políticas Jos
reiterados ascensasy caídas del feynesianismQ,
ur.

La historia subyacente responde, en última
instancia, a la coyuntura histórica. Aparecen
problemas que pueden resolverse... o no. Inde
pendientemente de lo queocurra, la respuesta
prepara el escenario para que surja otro pro
blema, nuevoy diferente, porque las acciones'
del pasado rásente aumentan, de alguna ma*
ñera, la vulnerabilidad de la economía. Pero
|l tif^l fjjril'i lii'Jciií ta ¡S9(SSciórv4|r
qué llgíJSos de los problstfiaS eraft ijfúy pa
recidos gfítré sí y qife los responsables <de las
políticas Qambatieron énuMa interminable é
¡lifitil batalla.

Jomemos la cuestión de bs expectativas irh
fiaciofiSn hyMAwS
la iriflaciTHHigtefá, o tiende a:sermuy per*
sistenfe y cada cambio éft la tasa se incorpora
permanentemente al futuro probable? Cuando
Blinder "ingresó a la esdífeb de posgrado en
otoño de 1967 (..,|la evidencia empírica prác
ticamente gritaba que (podíámesesperar que
menguara] (...). La teoría y bempíricáchocaron
con fuerza. Como decía la memorable pregufi*
ta de Groucho Ma rx:"¿A quien, le vas a creer, a
mí o a tus propios ojos?" La postura del.MU, se
gún rtcuarcfa, imxx^cn bpopi<m>jos".
.Oao£tafBiJc>s pnapíiana¡as d# fcj». o

correcto, Como demostró pronto el economista
ThomasJ. Sargenten una "hermosa publicación
de cinqo páginas", "subestimada en® pioraw
to", gran parte del debate teórico "era irrelevan
te", éjscrite Blinder.

El probfemQ ha regresado. ¿Están bien án
daáas h# SsífmtcitivSs iriffatSoilfiirici# & no?
¿Es auil válida la respuesta de la década de
1970? Tal vez sí, tal vez no. Este es uno de
esSs raros moméntosen que me alegra extraer
di na ría mente no formar parte de la junta de la
Reserva Federal. No sob la carga de la respon
sabilidad se ha tornado abrumadora, sino que
nuestro grado de :ignorancia::es muchamqyor
de lo habitual.

En términos más amplios,, leer a Blinder es
una experiencia muy agradable. Su libro nos
permite viajar como acompañantes por el can#1
no extremadamente pedregoso querecorrieron
bs responsables de las políticas estadouniden
ses tratando deestabilizar bs precios, lograr e|

temiiiwo fi^S.fefww ¡f
Wrsión robusta. La descripción de cada uno de
bsépiscdiOsquagénferó la rueda de la fortuna
is Ibmativameñtey.creo casi csnpbtameñte,
exücta. Lean y absorban el relato de Blinder y
podrán preséntarsécomo estafetas maduros res
petados, que han visto de cerca la creación de
tfiuchás políticas • » ' 'fu ya éyye
coflsejo fe debe prestar atención.

¿Pero hay alguna lección demiñante, más
allá del papel de la fortuna? Megustaría seña
lar queímieníras la historia ¡si la usürfids correc
tamente) puede ser muy útil para ayudamos a
entender las situaciones actuales, la teoría (al
menos la que actualmente está en boga] no lo
es. Blinder nos recuerda que^el monetarismo
"ganñ relevancia gracias 0 una combinación
de trabajos académicos muy disputados, la
singular brillantez y habilidad para debatir de
Milton Friedman y, tal vez lo más importante, el
cflHpg ijfalwión".
Al/fitigi, "i§r|¿il¡ftó6 inru;tflBB (al

s¡®tífiJ1) de "i|fiHpricf¡í f #J Mcietarif§¡
dio ÜB paso al frente para reemplazarlo", éjer
:Msffc*U'rHínflu®cia RB&al ¡Mfllowr
mubeion de políticas en Estados Unidos, Reino
Unido, Alemaniay otros lugares". Pero no ®

initBciatlel iTioillIXisrlMI'
bre las políticas fue maligna. "El debate sobre
las polítfcs® B fi^, ffl»stí:rrKir(jn íX
Friedman y otros^ sobre la importancia de la
política monetaria", escribe Blinder. "Fuesobre
Ja ¡H«jfci§¡a i: Js Slític.a. fis<
ajustaba a la política monetaria". Resulta que
era importante.

Blinder luego regresa al roomento de la
nue*i dásigij q» rfi'^K'a b"iiw
Bi.i«i i sfc la", p titi Biiiftfiry
"grandesgrupos de: académípps gn bs déca

das de 1970 y 1980". Afortunadamértte, los
funcionarios de los banéós céntrales ignoraron
en gran medida y.con razóna esta escuela
de pensamiento. Después de la presidencia di
Paul Volckeren la Fed, ¿quién podía negarque
las políticas tenían efecto sobre la economía
real?

De mSnera Similar, Blindéf cuestiona si él
caballitode batalla teórico actual, los llamados
modelos EDGE neokeynesianos,, íes: útil para
ayudara los responsables de las políticas aefr
tender los aspectos del mundo riiás relevantes
parú élbs. En éste caso, creo que tfene toda la
razón al mostrarse escéptico.

Vale la pena mencionar otras dos lecciones.
En primer lugar, los responsables de las políti
cas monetarias que; basan sus decisiones en la
política debieran saber que sus reputaciones
quedarán permanentemente manchadas. La
reputación del presidente de la Fed Arthur Bur
p.s no sobrevivió a su.agscssfea preocupación
por la reelección de Richard Nkan en 1972.
De .manera similar, Blinder sostiene que Alan
Gfeenspan "{tianchó Su dorada reputación
cuando dio la sensación dé respaldar los ra
coftes impositivas de (Georgé W.| Busli", favo
reciendo así la aprafsación de esa política en
el Congreso en 2001, algoiquQ; perjudicó en
gran medida al país.

Finalmente, el uso adecuado de la política
fiscal paragnKcceir 8:»jyar al.
:Era:iraÍento:esralgo tieraaidamente complejo.
Las raglas generales adecuadas cambian de
una década a otra yen forma tal que es impo
sible que el sistema político bs comprenda en
tiempo real. Se trata dg;ti:n: problema mayúscu
lo. Allá por 19|6 John Maynard creía
que para la estabilización macro§oonÓmica
ipRi. ^aiíilBáptóicá fiscal #Bm'J|¡
[tionetaria, quise podía bgrarcon una gestión
tecrt<3cráficá, y que ésa:.géStión solucionaría bs
grandes problemas del desempleoy la distribu
ción del ingreso, Pero corno demuestra Blinder
ímplacablementeéfi su libro, en la actualidad
estámoSí rttüy lejosdel nirvana del diseño de
políticas.
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Patrimonio

¿Corno prepararte para el Buen Fin?

Joan Lanzagorta
contacto@planeatusfinanzas.com

Ya se acerca ese fin de semana

que algunos esperan con an
sias y otros aborrecen: el famo
so "Buen Fin" que está lleno de
"ofertas" y de un gran bombar

deo publicitario. Tendrá lugar del 18 al 21
de noviembre del 2022.

Particularmente no me gusta porque
prácticamente todas las promociones son a
"meses sin intereses". También hay algunos
descuentos (similares a los que algunos co
mercios ofrecen en sus "ventas nocturnas o

especiales"), pero nada del otro mundo. La
excepción quizá se da en algunos artículos
electrónicos de generación anterior: inven
tarios que aún quedan de modelos que ya
han sido sustituidos por otros de mejor tec
nología. Como las empresas se quieren des
hacer de ellos, los ofertan con un descuen
to importante comparado a lo que cuesta el
modelo nuevo.

Aún así, mucha gente compra durante di
cho fin de semana porque puede encontrar
mejores ofertas. No está mal aprovecharlas,
siempre que sean artículos que realmente ne
cesitamos y que incluso hayamos esperado
para adquirirlos durante este evento.

Lo que sí hay que evitar es caer en ofer
tas de cosas que no necesitamos, pero que
pueden ser muy tentadoras en algunos casos.
Porque entonces muchos terminan gastando
de más. Hay que tener muy claro que gastar

con descuento no significa ahorrar (aunque
nos lo vendan de esa manera).

Muchos de mis lectores saben que a mí no
me gustan los meses sin intereses porque casi
siempre equivalen a gastar dinero que aún no
hemos ganado. En otras palabras, cuando re
cibamos nuestro ingreso futuro, parte de él ya
estará gastado, porque tenemos que pagar
esas mensualidades. Entonces tendremos me

nos disponible para otras cosas (y menos ca
pacidad de ahorro para construir patrimonio).

Esto no necesariamente significa que com
prar a meses sin intereses esté mal. Simple
mente son una herramienta que hay que usar
con cuidado, de manera estratégica y siempre
teniendo claro hasta cuánto podemos gastar.

Mucha gente los usa de manera "liberal"
Compra todo lo que puede a meses sin inte
reses y eso puede ser contraproducente. Es
fácil perder el control del flujo de efectivo de
esta forma. De hecho, algunos lectores han
compartido conmigo historias sobre cómo las
"ofertas" del "Buen Fin" les hicieron perder
el control, lo que les provocó muchos proble
mas financieros. En algunos casos las men
sualidades terminaron siendo mayores a su
capacidad de pago.

Esto pasa porque el cerebro humano tien
de a aislar cada gasto. Estamos en una tien
da, vemos una oferta atractiva a meses sin in
tereses y uno piensa: "esto lo puedo pagar sin
problemas". Pero entonces nuestra hija ve unos

zapatos que le encantaron: están rebajados y
a mensualidades. No hay problema, uno tam
bién las puede pagar. Así sucesivamente. El
problema es que pagar la suma de todas ya
no es tan fácil. Muchas personas reciben un
"golpe de realidad" un mes después, cuando
no queda más remedio que empezar a pagar.
Hay que tener mucho cuidado con eso.
Ahora bien, algo que también debemos

tener en cuenta hoy en día es nuestra propia
salud financiera. Como escribí la semana pa
sada en este espacio, el mundo entero está
viviendo tiempos complejos, con bajo cre
cimiento económico y alta inflación. La me
jor manera de prepararnos es manteniendo
una situación financiera sólida y eso signifi
ca no tener deudas de consumo y contar con
un "colchón" para emergencias que pueda
cubrir al menos tres meses de nuestro gasto
corriente. Es también muy importante enfo
carnos en dominar la metodología de nues
tro plan de gastos, para mantener control de
nuestro flujo de efectivo.
Si todavía no estamos ahí y no tenemos

realmente alguna necesidad que satisfacer
durante "El Buen Fin", quizá sea mejor evi
tarlo completamente y enfocarnos en mejorar
nuestras finanzas personales. No vayamos a
centros comerciales: hay muchas actividades
que podemos disfrutar en familia.
Si estamos pensando en hacer alguna

compra, en la segunda parte daremos algu
nos consejos que nos permitirán estar bien
preparados para que "El Buen Fin" sea pro
vechoso y no se nos salga de las manos.
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Sin

fronteros

PIB, Inflación
y Banxico

Joaquín LópezDóriga
Ostolaza

joaquinld@elea3nomista.mx

El calendario de publicaciones de ci
fras económicas de esta semana y
la pasada están cargados de da
tos clave para los mercados.

Comencemos por lo ocurrido la
semana pasada en el frente doméstico con
la publicación de la estimación oportuna de
crecimiento del PIB del tercer trimestre para
nuestro país.

De acuerdo con las cifras publicadas por
el Inegi, el PIB tuvo un crecimiento de 4.2%
con respecto al tercer trimestre del año ante
rior y de 1.0% con respecto al segundo tri
mestre de este año. En ambos casos, las ci
fras superaron ampliamente el consenso de
expectativas de mercado que se ubicaba
en 3.3%y0.8%, respectivamente.

Asimismo, la cifra de crecimiento trimes
tral en términos anualizados que fue de
4.0% también compara favorablemente
con 2.6% de crecimiento reportado en Es
tados Unidos unos días antes. Con los da
tos al tercer trimestre, el crecimiento anual
en México para el periodo eneroseptiem
bre fue de 2.7 por ciento.
A menos de que haya una sorpresa ne

gativa en el cuarto trimestre del año, el creci
miento del PIB para el año completo podría
ubicarse por arriba del consenso de expec
tativas que se ubica en 1.9 por ciento.

La semana pasada también se dio a co
nocer el reporte de empleo no agrícola en
Estados Unidos para octubre y la decisión
de política monetaria por parte de la Fed jla
cual analizamos en la edición anterior de

Sin Fronteras).
La Reserva cumplió con las expectativas

y subió la tasa en tres cuartos de punto pe
ro el Chairman de la Fed, Jerome Powell,
reconoció que la Fed podría verse obliga
da a subir la tasa de fondeo más allá de lo
que se vislumbraba en las proyecciones de
septiembre para combatir una inflación más
persistente de lo esperado.
Este comentario provocó una reacción

negativa en los mercados. Sin embargo,
la cifras de creación de empleo de octubre
en Estados Unidos fueron más sólidas de lo

esperado. La nómina noagrícola creció en
261,000 plazas, superando fácilmente el
consenso que se ubicaba en 215,000.
Aunque la tasa de desempleo subió de

3.5 a 3.7% y la creación de empleo fue me
nor que en el mes anterior ¡la cifra de sep
tiembre se revisó al alza a 315 mil plazas),
la desaceleración ha sido más lenta de lo

esperado, mostrando un mercado laboral
aún robusto.

Para esta semana, la atención del mer
cado está enfocada en la publicación de
las cifras de inflación de octubre para Es
tados Unidos y en el caso de México en la
inflación de la segunda quincena de octu
bre y la decisión de política monetaria de
Banxico.

En el caso de EU, el consenso espera
una desaceleración en la inflación general
bajando de 8.2% en septiembre a 7.8%
en octubre mientras que la inflación sub

yacente se mantendría casi sin cambios en
ó.ó por ciento.
En el caso de México, el consenso de

mercado también espera una mejoría en la
inflación general de 8.7% en septiembre
a 8.45% en octubre pero un continuo de
terioro en la inflación subyacentede 8.3%
en septiembre a 8.5% en octubre.

En este contexto, Banxico llevará a ca
bo su penúltima reunión de política mone
taria del año en la que el mercado tiene to
talmente descontado que el banco central
incrementará la tasa de fondeo en tres cuar

tos de punto para dejarla en 10 por ciento.
Independientemente de que la Fed subió

la tasa en la misma magnitud y que Banxico
debe cuidar su postura monetaria en térmi
nos relativos a la de la Fed, la situación do
méstica justifica por si sola un incremento de
tres cuartos de punto.

Por un lado, la inflación subyacente man
tiene una trayectoria de deterioro importan
te y, por otro lado, el crecimiento económico
ha resultado mejor a lo esperado.
El mercado estará buscando señales en

el comunicado de Banxico para ver en qué
momento se podrían desacoplar las decisio
nes futuras de incremento de tasas de Banxi
co de las de la Fed.

Aunque esto podría suceder a principios
del 2023, se antoja difícil que Banxico pue
da desacoplarse de la Fed en un entorno co
mo el actual.
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La gran
depresión

Así se gesta
una crisis

Enrique Campos Suárez
ecampos@eleconomisiamx

• Por qué fue creíble durante el fin
3 de semana la versión de que el

gobierno de Andrés Manuel
López Obrador echaría mano de
los fondos del IMSS, del ISSSTE y

hasta de las afores para completar su
dispendioso gasto público?

Porque es totalmente posible que este
régimen pudiera hacer algo así. Porque
es un hecho que los costos de sus obras
faraónicas se han disparado de los
montos originalmente planteados y no
hay transparencia de cuánto se destina
al gasto de sus programas clientelares.
Porque a estas alturas de la admi

nistración está claro que no salen las
cuentas entre el descomunal gasto, los
reducidos ingresos tributarios, sus ex
pectativas de crecimiento y la eviden
te apuesta de disparar el gasto entre el
2023 y el 2024 con fines electorales.
Porque este régimen despilfarró

300,000 millones de pesos ahorrados
durante décadas para una eventual cri
sis y dejó prácticamente en ceros esos
fondos de contingencia.
Y básicamente porque las modifica

ciones que diputados de Morena, el
Partido Verde y el PT hicieron a la Ley
Federal de Presupuesto y de Responsa
bilidad Hacendaria para capitalizar el
Fondo de Estabilización de los Ingresos

Presupuestarios así lo permiten, aunque
la Secretaría de Hacienda jure que nun
ca será su intensión.

Hacienda dice que hay leyes que im
piden usar para complementar el gas
to público las reservas del ahorro para
el retiro, de las instituciones de seguri
dad social o los bonos de pensiones.
Pero la Constitución y el TMEC también
prohiben la discriminación con la que
tratan a las empresas energéticas priva
das y lo hacen. La Carta Magna impide
el manejo de la Guardia Nacional por
parte del Ejército y sucede.
Es así como se gesta una crisis.

Cuando las cuentas públicas empiezan
a no cuadrar hacia finales del sexenio,
cuando tienen que sacarse de la man
ga modificaciones legales como ésta y
cuando está claro que si algo se ha per
dido a lo largo de estos años de la 4T
es la confianza de los mercados.

Las abuelitas lo explicaban con
gran simpleza: no hagas cosas bue
nas que parezcan malas. Y si realmen
te es del interés de este régimen he
redar alguna fortaleza financiera al
gobierno que venga a partir de octu
bre del 2024, lo primero que debe
rían hacer es no dar estos sospecho
sos albazos legislativos.
Y si tan preocupados están ahora

por el Fondo de Estabilización de los

Ingresos Presupuestarios (FEIP), lo hu
bieran cuidado desde el principio y
no hubieran derrochado casi todos los

300,000 millones de pesos que here
daron en ese guardadito esencial para
las finanzas públicas.
Además, un fondo para emergen

cías no se hace con las cuentas por pa
gar del gobierno federal, sino con re
cursos constantes. Así como ellos lo
recibieron.

No es pues una buena señal que el go
bierno de López Obrador se saque de la
manga esta modificación legal, sin discu
sión ni advertencia, que abre la puerta
para completar el oneroso gasto público.
¿Alguien espera que los senadores

oficialistas hagan algo diferente a la ins
trucción recibida por los obedientes di
putados del Presidente?
¿Qué les podría impedir que ese

guardadito del FEIP que juran que es
para dar solidez al siguiente gobierno
no se lo quieran gastar tan pronto como
el siguiente año o el 2024?

Si tan preocupados están aho
ra por el Fondo de Estabiliza
ción de los Ingresos Presupues
tarios, lo hubieran cuidado
desde el principio.
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El PIB de México en
perspectiva

El dato oportuno sobre el crecimiento del
PIB del tercer trimestre suscitó voces de op
timismo al ser mayor al esperado. La va
riación porcentual real anual de los prime
ros nueve meses de 2022 fue de 2.7%. El

mayor impulso se debió principalmente por un des
empeño mejor al anticipado en las exportaciones
y en la inversión extranjera directa debido a varios
proyectos de nearshoring, sobre todo en el norte del
país. Sin embargo, hay dudas de que en el cuarto
trimestre se pueda mantener ese ritmo, sobre todo
que la inversión privada y el consumo contribuyan
al dinamismo de manera importante.

Aún si la expansión del PIB en 2022 es de 2.4%,
ésta, sumada al crecimiento de 2021 de 4.8%, no
alcanzará todavía a compensar la caída de la re
cesión de 2020 de 8.1 %.Y lo peor es que la expec
tativa para 2023 es de un crecimiento muy bajo,
quizá cercano a 1.0%. Esto tampoco deja mucho
optimismo para 2024. Todo apunta a que el creci
miento anual promedio del sexenio sea un magro
0.6% sin ni siquiera recuperar en 2024 el nivel del
ingreso per cápita de 2018.
Evaporadas quedaron las promesas de campa

ña de López Obrador de que los primeros cuatro
años del sexenio el crecimiento anual promedio se
ría 4% y durante los dos últimos la economía se ex
pandiría al 6% anual. Es claro que al momento de
hacer esas promesas evidentemente no se contaba
con que en 2020 se presentaría una recesión debi
do a la pandemia. Pero ésta empeoró debido a un
pésimo manejo económico de no brindar apoyos
fiscales temporales para atenuar la contracción, co

mo lo hicieron prácticamente todos los países.
Comparativamente entre las economías de Amé

rica Latina y el Caribe, México ha tenido uno de los
peores desempeños. Jesús Cervantes, del CEMLA,
trajo a mi atención las cifras del PIB acumulado en
20192021 de 22 economías de la región. Los da
tos evidencian el retroceso que México ha sufrido.
De la mencionada muestra de 22 países, 1 1 tuvie
ron un crecimiento positivo en el periodo menciona
doy 11 negativo. La caída acumulativa del PIB en
México fue de 1.3%, ocupando el lugar 17. En con
traste, Guatemala ocupa el primer lugar (+3.4%) y
los cuatro países centroamericanos restantes regis
traron las posiciones de la 5 a la 8 con crecimientos
que van de +1.9% a +1.4%. Dentro del segmento
de los 11 países con PIB negativo, inclusive Argen
tina y Bolivia tuvieron caídas menos pronunciadas
que las de nuestro país. Si se compara a México
con una de las economías más pobres de la región
como es Haití, su caída de 2.3% no es muy aleja
da de la de México. Evidentemente todos los paí
ses aplicaron políticas contracíclicas ante la pande
mia que hizo rebotar su crecimiento en 2021 en
forma importante. He ahí la diferencia que explica
por qué México destaca en la región de América
Latina y el Caribe con uno de los resultados más po
bres en su crecimiento económico.

No es de esperarse que esta posición relativa de
México se modifique en forma sustantiva en 2022,
pues la relatividad se mantendrá ya que la mayoría
de los países tendrán expansiones. El hecho es que
México ha extinguido el liderazgo económico que
tradicionalmente mantenía en la región.
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Gobierno VS industria
automotriz
Viene un encontronazo le

gal entre el gobierno
mexicano y la industria
automotriz.

La industria automotriz

analiza ampararse en contra de la
cancelación de la NOM 236 de veri
ficación vehicular.
Esta norma disponía la verifica

ción vehicular, a un costo de mil pe
sos por unidad, de las condiciones fí
sicomecánicas del parque vehicular
para procurar una mayor seguridad
y reducir los accidentes viales.
La intención era que así como se

verifica periódicamente la emisión de
contaminantes de los vehículos, tam
bién se verificaran sus condiciones de

operación.
Apenas antier, la tarde del domin

go, la Secretaría de Economía, hizo
oficial su cancelación.

Las armadoras y distribuidoras de
autos, consideran que la decisión
presidencial para que el gobierno de
México se retracte de la entrada en
vigor de la Norma Oficial Mexicana
236, está basada en criterios políti
cos y no regulatorios.
Además de que la cancelación de

la NOM236 no cumplió con el pro
cedimiento que marca la Ley General
de la Infraestructura para la Calidad.
Es decir, la Secretaría de Econo

mía habría incumplido lo que marca
la ley, con tal de cumplir la instrucción

presidencial.
Todo indica que el Presidente de la

República no se había enterado del
tema hasta que, a mediados de ma
yo pasado, en una conferencia ma
ñanera le preguntaron sobre el tema.
Ahí públicamente, el Jefe del Ejecuti
vo, visiblemente enojado, vapuleó a
la ahora ex secretaria de Economía.

La frase presidencial que quedó
para la posteridad fue la de: "no va
mos a estar bolseando a la gente".
Ese día le dio tremendo "cosco

rrón" público, aunque al día siguien
te le dio una "sobadita" al decir que
se trataba de una funcionaría muy
eficiente.

Pero a pesar del regaño y apapa
cho público, la instrucción presiden
cial quedó firme. Cuando parecía
que el tema ya había quedado en el
olvido, vino el "domingazo". En un
breve comunicado el pasado domin
go ó de noviembre.

En consecuencia, tanto la Asocia
ción Mexicana de la Industria Auto

motriz (AMIA), presidida por José Zo
zaya, y que agremia a las armadoras
más importantes en México, como la
Asociación Mexicana de Distribuido

res de Autos (AMDA), que preside
Guillermo Rosales, analizan la posi
bilidad de interponer un amparo en
contra de la cancelación de la NOM
236.

Hay que recordar que esta NOM
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236 fue elaborada cuando la depen
dencia estuvo encabezada por Tafia
na Clouthier, quien en coordinación
con la industria automotriz habrían

trabajado y elaborado la regulación
respectiva.
Se trata de una norma emitida

apenas el pasado 3 de mayo del
año en curso por la Secretaría de
Economía y publicada en el Diario
Oficial de la Federación.

Es decir se trata de una regulación
ya promulgada. En el actual sexenio,
la industria automotriz ha resentido

fuertes golpes por parte del gobier
no mexicano. Entre ellos la regulari
zación de autos chocolate en un nú
mero creciente de entidades de la

República Mexicana. Al respecto, un
datos que asombra: Este año se re
gularizarán más vehículos usados de
los que se venderán nuevos en el mis
mo lapso. Alcanzarán 1 millón de
unidades regularizadas.

Por otra parte, el gobierno mexica
no ¡unto con los representantes de es
te sector industrial enfrentan aliados

con el gobierno de Canadá, al de EU
por la interpretación de ésta última
nación de las reglas de origen en la
industria automotriz.
Y de acuerdo con los analistas sec

toriales, este sector podría ser el blan
co de los "bazucazos arancelarios"

que podría aplicar el gobierno de EU
a México en caso de que le gane la
disputa en materia energética.

La industria automotriz represen
ta el 3.5% del Producto Interno Bruto;
el año pasado generó arriba de 930
mil empleos; atrajo inversión extranje
ra directa por 5 mil 367 millones de
dólares, y fabricó 3 millones de autos
con lo que se colocó en el séptimo lu
gar a nivel mundial. La industria au
tomotriz, es muy relevante por la ge
neración de divisas, de empleos, la
producción de vehículos y el impulso
que da a la economía. Ojalá que se
tome en consideración lo que repre
senta. Veremos.

Atisbos
Con la reforma a la ley presupuesta
ria, el gobierno según la versión ofi
cial podrá depositar al Fondo de
Estabilización e Ingresos Presupuesta
rios (FEIP) efectivo o bonos de gobier
no comprados por el Gobierno fede
ral, lo que fortalecerá al propio Fondo,
porque se beneficiará del pago de in
tereses, además que puede venderlos
cuando lo requiera, porque son líqui
dos. Esto no afecta el presupuesto ni
el techo de endeudamiento. Son acti

vos de los cuales el gobierno federal
es dueño y son activos que tiene en te
sorería Asimismo, el FEIP podrá reci
bir ingresos excedentes de los ahorros
derivados del costo financiero de la
deuda o de remanentes de operacio
nes fiscales.
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La (nueva) guerra de los slots
Tal como Matrix Resurrecciones

es la zaga de la historia de hace
años, la nueva guerra de los slots
en el Aeropuerto Internacional de
la Ciudad de México (AICM), tie

ne tintes de comedia y drama, pero sin du
da está afectando a lo que la Asociación de
Transporte Aéreo Internacional (IATA) apun
ta como el único origen y justificación del
transporte aéreo: el Pasajero.
Con más o menos 1 80 vuelos cancela

dos o pospuestos desde el AICM hacia di
versos puntos del país, Volaris es la protago
nista de esta temporada, pero no la única.
La razón parece simple, pero tiene su gra
do de complejidad y en realidad no hay hé
roes ni villanos, sólo hay consecuencias de
una decisión que tiene dos vertientes: repa
rar el AICM y de paso, darle vuelos y pasa
je al Aeropuerto Internacional Felipe Ánge
les (AIFA).
El problema de la asignación de slots es,

en realidad, un asunto que tiene que ver
con lo que los teóricos de la Economía que
se estudia en el ITAM predican: un bien es
caso (el slot) que tiene mucha demanda y
que, por lo tanto, tiene un valor alto, por lo
que deben existir reglas que permitan el ac
ceso a todos los jugadores del sector.
Ya la Comisión Federal de Competencia

Económica (Cofece) quiso intervenir fallida
mente en ese mercado ante la saturación

del AICM, en 2013 y en 201617. Ahora,
con la nueva limitación al número de ope
raciones por hora de ó 1 a 52 en horas pi
co, las cosas se complican.
Hay que decir que los slots en un aero

puerto con pocas operaciones ni siquiera

son designados como tales, porque nadie
se pelea por ellos y aunque los operado
res aéreos se quejan de la forma cómo
se están estableciendo las reducciones y
la asignación de los slots en el AICM, lo
cierto es que casi todas las aerolíneas que
operan en él pertenecen a la IATA y las re
glas que se usan para esto son las que IA
TA ha probado durante 60 años. Es lo más
eficiente y lo más cercano a la equidad.,
aunque a algunos no les guste, como en
su momento pasó con Cofece.

Desde luego hay que conocer y saber uti
lizar los mecanismos implícitos en estas re
glas (las WSG o directrices mundiales de
slots) porque la forma de asignar tiene qué
ver con el uso histórico de un horario deter

minado, la puntualidad en una temporada
y lo que se llama el adhoc, que significa
que si un horario está desocupado porque
otra empresa lo abandonó, el nuevo opera
dor puede reclamarlo, pero no le cuenta co
mo histórico.

Pero esa guerra no tiene nada qué ver
con la reducción en sí [que se dijo que se
rá temporal), sino con la ¡dea de llevar
vuelos y pasajeros al AIFA, lo cual no tiene
sustento. Si esto fuera verdad, Toluca esta
ría a reventar y no es así. Lo que ocurre en
el sector aéreo es lo más cercano a la ma
no invisible de Adam Smith: el mercado
se mueve hacia donde está la demanda.

La aviación no se rige por decretos. Por
mucho que queramos forzarla con dispo
siciones legales u operativas se acomoda
donde es más eficiente y atrae más pasaje
ros. Otra cosa es querer impulsar su desarro
llo, pero esa es otra historia.
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No gustó

Se irán

Renovará consejo

Las acciones de Bachoco, la empresa avícola de Mé
xico, moderaron sus pérdidas al cierre de la sesión de este k>
nes en b Bolsa: Mexicana de Valores ¡BMV), retrocedieron
0. ] 6%, luego de haber tocada un mínimo intradía de l .36%,
pues informó que losdueños, familia Robinson Bours, aumen
taron su participación en la empresa a 87.7%, desde el de
73.3% previo, después de haber concluir con el periodo de la
oferta de csmpra de acciones como parte del proceso para
deslistarse de bolsa.

La empresa adquirió 86.6 millones de títulos, equivalentes a
14,4% del capital de la emisora, o poco más de la mitad del
27%que pretendían comprar para alcanzare) control total.

El propósito de la oferta fue para solicitar el desliste de la
compañía de la Bolsa de Nueva York y de la Bolsa Mexicana
de Valores. Para iniciar ese trámite lós accionistas deben tener al

menos 95% de h empresa.
Las acciones que quedaron en manos de inversionistas mino

ritas seguirán cotizando de manera habitual en el mercado ao
cionario local. Aunque analistas han explicado que podría re
gistrar pocos movimientos en su negociación o baja bursatilidad
al mantenerse en circulación solo un 12.6% de sustituios.

Wallgreens la cadena de farmacias estadounidense, se
encuentra en conversaciones para consolidar un acuerdo pa
ra combinar las operaciones de una de sus subsidiarias con el
propietario de consultorios médicos y centros de atención de
urgencia Summit Health, en una operación valuada en 9,000
millones de dólares, incluyendo deuda.

Village Practice Management, una subsidiaria de Walbreen
encargada de centros de atención pri mará, sería la qué se fu
sionaría con la empresa matriz de City MD. Se espera que la
aseguradora de salud Cigna invierta én la Compañía creada.

El acuerda sé une a múltiples movimientos por farmacéuticas

f cadenas de farmacias que han adquirido unidades médicas
en ei último año, como hicieron Amazon y CVS,

'••Vallgreens había adquirido en:2G21 su ahora subsidiaria
Village Md por un acuerdo de 5,200 millones de dólares.

Meta Hatforms, la empresa detrás de algunas de las redas,
sociales como Facebook, Instagram y otras, planea iniciar un
proceso de c®rfes de más de 1,000 puestos de trabajo, como
resultado de las pérdidas en el último aña.

Los despidos iniciarían el m iétcdes de esta semana y afecta
rán a miles de empleados. Meta quien reportó el último trimestre
Una fuerza laboral de 87,000 empleados, está pensando en
realizare) recorte más grande en su historia.

"En conjunto, esperamos terminar 2023 como, ya sea apro
ximadamentedel mismo tamaño, o incluso Una organización un
pocomás pequeña de lo que somos hoy", dijoMarck Zucker
berg, director ejecutivo de Meta Platforms, en el repOrtede ga
nancias del tercer trimestre de la compañía.

Meta se une así a otras empresas de tecnología que anuncia
ron importantes recortes: laborales en los últimos meses.

Grupo Aeroportuario del Centro Norte ¡OMÁ), el admi
nistrador privado de terminales aéreas, propondrá a sus accky
nistas la designación de nuevos integrantes en su consejo de
administración qpe representarán al nuevo grupo de control,
luego de la venta que su principal dueño, Fintech Advisoiy,
acordó con la empresa francesa Vinci Airports, en julio.

Los nuevos integrantes, que serán designados por Vinci Air
ports, relevarán a Guadalupe Phillips Margain, Rodrigo Quin
tana Kawagejosé Bernardo Casas Godoy, entre otros. La
asamblea, prevista para él 30 de noviembre, «¡S una de las con
diciones para cerrar la yenta del interés dé Finféch en OMA,
una operación valuada en 1,170 millones de dólares.
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NEGOCIOS Y
EMPRESAS

Zeta Gas,
¡a traición
MIGUEL PINEDA
DOS GRANDES TRAI

CIONES definen la caída
de Grupo Zeta Gas. De ser

líder en la distribución de gas LP
por más de 50 años, se convirtió
en una empresa descapitalizada
y mal administrada que todos los
días pierde mercado.

LA PRIMERA FUE de Miguel Za
ragoza Fuentes contra su esposa y
socia, doña Evangelina López Guz
mán, quien se enamoró de Esther
Carrillo Anchondo, la esposa de
uno de sus empleados, a quien en
tregó el control del grupo.

DOÑA EVANGELINA DEMAN
DO a su esposo y en noviembre
de 2015 la declararon en Estados
Unidos y México la legítima pro
pietaria de decenas de empresas
del grupo.

NO CONFORMES CON este resul
tado, Miguel y su amante realizan
todo tipo de triquiñuelas para evi
tar la entrega a su legítima dueña.
Hace poco aplazaron el reconoci
miento de doña Evangelina como
legítima esposa de Miguel Zarago
za, con quien procreó 11 hijos.

LA SEGUNDA GRAN traición
vino de parte de los abogados.
Hace cinco años, doña Evangelina
contrató los servicios de Diego Fer
nández de Cevallos y de Luis Alfon
so Cervantes Muñiz para finiquitar
el caso; sin embargo, los leguleyos

se vendieron a la contraparte, por
lo que la dueña de Zeta Gas los des
pidió. Las sospechas de traición se
confirmaron cuando Luis Alfonso
Cervantes usurpó la personalidad
jurídica de doña Evangelina para
despojarla de una riqueza superior
a mil millones de dólares.

ESTA CANALLADA LA acaba de
denunciar doña Evangelina ante
el fiscal general de la República,
Alejandro Gertz Mañero: "El juez
Jorge Payán Figueroa, a cargo del
juzgado, fue sorprendido el pasado
27 de octubre de 2022 en contra de
mis derechos, ya que aceptó un re
curso de desistimiento de parte del
licenciado Luis Alfonso Cervantes
Muñiz, quien robó mi identidad
en forma inescrupulosa, abusiva y
fraudulenta..." en contubernio con
Diego Fernández de Cevallos.

LAS AUTORIDADES NO permi
tirán estos hechos delictuosos de
dos abogados que se vendieron al
mejor postor para despojar a una
mujer de 93 años de un patrimonio
creado en más de siete décadas.

A FINAL DE cuentas, doña Evan
gelina ganó todas las instancias en
México y en el extranjero y más
temprano que tarde sus hijos y
nietos reconformarán esta gran
empresa en beneficio del país y de
la familia Zaragoza López.

miguepineda.ice@hotmail.com
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Más empleos, peso fuerte, inflación contenida ¦
A18 años de "/a marcha blancaV/ Contribuyentes
pagaron a Lorenzo su Vote matrimoniar

ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE DE la Asociación
de Bancos de México, Daniel Becker
(@DBeckerF), escribió enTwitter:
"$19.42 tipo de cambio, de romper
soporte de $19.40 podríamos ver

$19.30". Es una buena noticia para los impor
tadores y para los consumidores en general,
se supone que los productos que se compran
en Estados Unidos bajarán de precio. No tan
buena para los exportadores. Hay otro sector
beneficiado, aunque menos conocido: el ne
gocio del carry trade. Consiste en traer dinero
barato del extranjero e invertir en Cetes para
beneficiarse de la tasa de interés alta que están
cubriendo. Los certificados mexicanos a plazo
de un año pagan un rendimiento de 10.87 por
ciento, mientras que los bonos del Tesoro de
Estados Unidos el 4.74 por ciento. Es un filón
de oro la diferencia de seis puntos. En la base
del peso fuerte está la política de libre cambio,
el equilibrio de las finanzas públicas y las reser
vas del Banco de México, apoyadas por la línea
de crédito del Fondo Monetario Internacional.
Y desde luego el río de dólares que envían
nuestros paisanos a sus familiares.

Empleo al alza
ZOÉ ROBLEDO ANUNCIÓ que el IMSS
cerró octubre con 21 millones 617 mil 326 mil
empleos, 86.4 por ciento son permanentes.
Sólo ese mes fueron creados 207 mil 968 po
siciones; es un récord histórico, dice. De ene
ro a octubre se han creado prácticamente un
millón. El salario promedio de cotización es
de 479.90 pesos. Siguen créandose empresas.
Hay 2 mil 174 nuevos patrones, para un total
de un millón 68 mil 794.

Contención

LA INFLACIÓN GENERAL se habría mo
derado en ese mes de octubre de buenas no
ticias, de acuerdo con un sondeo de Reuters.
El promedio de las proyecciones de 16 parti
cipantes arrojó una tasa interanual de 8.46
por ciento para el índice Nacional de Precios
al Consumidor, por debajo del récord de más
de dos décadas de 8.70 por ciento que alcanzó
en septiembre y agosto, asegura la agencia
noticiosa. El Banco de México, que tiene un
objetivo permanente de inflación de 3 por

ciento +/ un punto porcentual, ha incrementa
do la tasa referencial en un total de 525 puntos
base en sus últimas 11 reuniones hasta su nivel
actual de 9.25 por ciento. Habrá que esperar a
que el Inegi confirme los datos de Reuters.

Musk toma partido
EL MAGNATE ELON Musk desconcertó a sus
suscriptores de Twitter con este mensaje: "El
poder compartido frena los peores excesos de
ambos partidos, por lo que recomiendo votar
por un Congreso Republicano, dado que la Pre
sidencia es Demócrata". Luego quiso suavizar
la rudeza y agregó que siempre había votado
por los demócratas, menos ahora. Tiene
muchos suscriptores del Partido Demócrata,
entre ellos los ex presidentes Obama y Clinton,
veremos cómo reaccionan.

Otra vez Chente

VICENTE FOX HOY como hace 18 años apa
rece como uno de los promotores de la marcha
que anuncian Claudio X. González y asociados
para el próximo 13 de noviembre en contra de la
4T, aunque dicen que es en defensa del INE. "La
marcha blanca", como se conoce a la de junio de
2004, reunió a alrededor de 500 mil personas
que protestaron contra la inseguridad y el se
cuestro. Fox quería responsabilizar al entonces
jefe de Gobierno, Andrés Manuel López Obra
dor, sólo que la manifestación se salió de control
y se volvió también contra Fox. Como presiden
te era el principal culpable. En el primer mes de
su gobierno, vale recordar, había dejado escapar
a El Chapo Guzmán y dice la periodista Anabel
Hernández que recibió un moche de 20 millones
de dólares. Los organizadores de la nueva mar
cha tendrán que igualar al menos el registro de
medio millón de participantes.

Twitterati

EJEMPLO DE LOS excesos de Lorenzo Cór
dova en el IFEINE es la dote matrimonial que
cobró el 30 de octubre de 2000, con recursos
del pueblo. El gasto disfrazado de "prestación"
se pagó hasta 2009 y se pervirtió a tal punto
que algun@s se casaban sólo por el $; luego se
divorciaban.

Escribe Nancy Flores (@nancy_contra)

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com
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MEXICO SA
Marcha y danza de logotipos // Todos pegados a
la chequera // Record en creación de empleos
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA DERECHA, COMO siempre his
térica y vociferante (con los panistas
a la cabeza y financiada por Claudio
X. González Guajardo, cabeza visi
ble de quienes aportan el dinero),

ha organizado una "marcha en defensa" del
Instituto Nacional Electoral (INE) y con la in
tención, según dice, de evitar que el presidente
López Obrador "controle al arbitro electoral"
y se "perpetúe en el poder" (el impresentable
Marko Cortés dixit).
SE TRATA DE los facciosos de siempre, es
decir, el mismo grupillo pendenciero y gritón,
compuesto por puras fichas quemadas y a todo
se opone y que simplemente cambia el logotipo
de su "movimiento" según fracasan los ante
riores (todos, pues), pero, eso sí, pegados a la
misma ubre: la que aporta recursos suficientes
para este tipo de maniobras, "marchas" y "ma
nifestaciones", porque al final de cuentas Clau
dito también es un símbolo gráfico (los de la
chequera operan tras bambalinas). Ni siquiera
ese microcosmos es práctico, porque si lo suyo
es el escándalo, pues que funden su propio gru
po de reguetón.

DE ACUERDO CON la información dispo
nible, entre los "convocantes" a la marcha
dominical aparecen varios membretes: el
Frente Cívico Nacional, UNESí porSociedad
CivilUnidos por (todos) por México, Poder
Ciudadano y otras con igual nivel de creativi
dad: Mexicanos por México. Este cúmulo de
"representantes de la sociedad civil sin colores
partidarios" como se presentantiene algo en
común: Claudio X. González Guajardo y lo que
éste representa. También participarán las em
presas privadas disfrazadas de partidos políti
cos, ligados a la chequera que maneja el júnior.
Son rabiosos y dicen defender al INE (léase
contrarios a la reforma electoral), cuando en
realidad sólo intentan proteger sus propios
intereses y, desde luego, la permanencia de su
carismático garante, Lorenzo Córdova (pan
dilla incluida) o similares, porque se niegan a

que los ciudadanos participen en la elección de
consejeros de un organismo "ciudadanizado".

SE TRATA DIJO el presidente López Obra
dor, "de una lucha política, porque ellos quie
ren que continúe el régimen de corrupción. No
voy a dejar de decirlo: lo que está en el fondo es
que quieren seguir robando, porque no tienen
llenadera; quieren mantener privilegios y ellos

están a favor que se escuche bien y que se
escuche lejos de un sistema político muy pa
recido a la oligarquía, al gobierno que definía
Aristóteles como el de los ricos, un gobierno
en donde todos los intereses cuenten, menos el
interés del pueblo. Y que no se hagan, que no
engañen, que no simulen, ese es el fondo: ellos
nada más quieren poder. Esa es la diferencia,
eso es todo. Son muy corruptos, muy rateros".

NO HAY QUE darle muchas vueltas: "cómo no
van a ser corruptos, cómo no va a ser rateros,
si los que impulsan ese movimiento fueron
los que apoyaron todo el saqueo que se llevó a
cabo en el país en los últimos 36 años, desde
1983 hasta 2018,36 años robando, saqueando.
Convirtieron a México, el país de mayor des
igualdad en el mundo, en donde unos cuantos
lo tienen todo y la mayoría carece hasta de lo
más indispensable. Entonces, es una cúpula de
poder económico y de poder político con achi
chincles, voceros y despistados aspiracionistas
que buscan llegar a ser fifís, y desde luego los
medios de información. Entonces, eso es lo que
está en el fondo".

ESO SÍ, APUNTÓ, "tienen todo el derecho de
manifestarse. Además, ya, fuera máscaras, que
participen todos en la marcha y procurar no
caer en ninguna provocación, que puedan llegar
al Zócalo sin ningún problema. Entonces, liber
tad completa; así es la democracia, no podemos
estar de acuerdo en todo, menos con ellos,
ahora sí que como dicen los jóvenes, zafo". De
pasadita, recordó que "estos hipócritas querían
hasta reglamentar las marchas, prohibirlas".
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COMO MERA CORTESÍA, López Obrador
dejó un recordatorio a Lorenzo Córdova: "¿por
qué los consejeros y del INE y todos los altos
funcionarios de ese organismo tienen atención
médica privada? Acabo de leer que ya está por
irse el presidente del organismo y contrató un
seguro que ya no le correspondía, porque ya
tiene que dejar el cargo, para tres años por cer
ca de 300 millones de pesos".

Las rebanadas del pastel

DURANTE OCTUBRE PASADO se registra
ron cerca de 208 mil puestos de trabajo en el
IMSS, con lo que al cierre del décimo mes del
presente año se reportaron 21 millones 617 mil
326 plazas laborales, de las que 86.4 por ciento
son permanentes y el resto eventuales. En 10
meses, casi un millón de puestos de trabajo.

RaqueL Buen rostro habló por teléfono ayer
con La secretaria de Comercio de EU, Gina
Raimondo, sobre "fortalecer los mercados

regionales e impulsar La relocaLización de
empresas a México que integren Las cadenas
de suministro". Foto Pablo Ramos
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Como ya es común, en unas semanas habrá otra inauguración con bombo
y platillo de una obra inconclusa, el Tren Maya. Pero a diferencia del Ae

ropuerto Felipe Ángeles y de la Refinería Dos Bocas, que en algún momento
pueden alcanzar una masa crítica de ingresos y rentabilidad que justifiquen
la inversión pública ahí depositada, en el caso del proyecto encargado a Javier
May, no existe horizonte de rentabilidad, porque se decidió acabar con las uni
dades generadoras de ingresos: las estaciones como eje socioeconómico de las
Comunidades Sustentables Mayas. Tal vez por eso May ya se va de Fonatur.

En algún punto entre Palenque y Mérida, Andrés Ma
nuel López Obrador cortará un listón, habrá fotos, habrá
un encendido discurso en pro de la justicia para los pue
blos abandonados del sureste y en contra de los adversa
rios, entre ellos los ambientalistas; reconerán algunos kiló
metros para probar los trenes comprados a Alstom..., y tan
tan, a seguir con los trabajos de una obra que adolece de
falta de planeación, ingeniería a detalle, inflación de mate
riales e incluso escasez de insumos vitales como el balasto.

Pero lo único que habría justificado el grave impacto
ambiental y generado recursos y habilidades para re
mediarlo y reencauzar el crecimiento poblacional, fue
anulado por la falsa idea de que las estaciones del Tren
Maya no debían ser "burguesitas ni fifís", que no se justi
ficaba "denochar en lujos en una zona pobre" y que por
ello era mejor conformarse con algunos tejabanes y ven
dimias de pueblito.

Originalmente se planeo que 10 de las 21 estaciones
del tren servirían como Centros Integralmente Planeados
(CIP) y que junto con las otras 11 serían núcleos de activi
dad económica y de reordenamiento urbano, generando
de inmediato valor inmobiliario para el operador del Tren
Maya: la Sedeña, a cargo del general Luis Cresencio San
doval, e incorporando comobeneficiarios también del ne
gocio, a los propietarios de tierra y habitantes a través del
modelo de Fideicomisos de Inversión en Bienes Raíces

(Fibras) regulados y encabezados por el Gobierno federal
Pero la estación de Campeche quedó reducida a una

suerte de chiquimuseo lejos del centro histórico; en Mé
rida el tren tampoco llegará al centro ni dará origen a un
nuevo centro de negocios y transporte multimodal; Iza
mal fue rediseftado a vendimia; en Cancún, en vez de un
centro financiero y de exposiciones —incluido el espacio
para la pista de la Fórmula 1— se harán patios de talleres y
cuarteles del Ejército; la de Playa del Carmen quedará a 5
kilómetros de la playa.

Así, el negocio inmobiliario no será el que arroje be

neficios. El transporte de carga podría hacerlo, probable
mente, luego de múltiples batallas contra los tráileres, en
5 o 10 años; mover pasajeros, por definición, no es renta
ble para un tren, pero sí lo es que las personas llegan a con
sumir y hacer negocios a pujantes estaciones y estableci
mientos aledaños... que ya no serán en el caso del Maya.

Lástima.

Los muertos de Almendrita. Este fin de semana se supo
que la exayudante de Presidencia, Almendra Ortiz, ahora
directora de Administración y Finanzas del ISSSTE y pre
sidenta del Comité de Adquisiciones, es investigada por la
Secretaría de la Función Pública, a cargo de Roberto Salcedo
Aquino, por adjudicar en directo el contrato de Rayos X y
estudios clínicos a IMEDIC que, como aquí se documentó,
carecía de capacidad técnica y de experiencia en la materia
y tener por única gracia ser propiedad de las hermanas Aída
y Orquídea González Álvarez. Tal adjudicación fue catastró
fica para los derechohabientes pues según un reporte del
Órgano Interno de Control, al menos nueve personas fa
llecieron y 2 mil 573 están graves por causas directamente
relacionadas con la deficiencia de IMEDIC.

Delfina Frozen. Salvo un evento efectuado hace 2 sema

nas, el Foro de Bienestar Animal organizado por el Partido
Verde en el Senado, la precandidata de Morena para gober
nar el Estado de México, Delfina Gómez, ha estado prácti
camente en la congeladora. Eventualmente envía uno que
otro Tweet enviado para dar muestras de actividad, máxi
me que el TRIFE recién eliminó la "cuota de género" que
garantizaba el lanzamiento de mujeres en las elecciones de
2023. De hecho, cone la versión de que Delfina quedaría
refrigerada pues las encuestas internas del partido oficial
revelan una notoria caía de popularidad y que, dados sus
problemas de salud, sería sustituida por Horacio Duarte.
Serán peras o manzanas, pero en el Partido Verde, en voz
de su dirigente Karen Castrejón, su militancia definirá este
noviembre si se alian con Morena o compiten por su cuenta
en el Estado de México. Ese frío sí cala.
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¿PARA QUÉ SERVIMOS
LOS ECONOMISTAS?

POR ARTU RODAMMARNAL

Los economistas somos incapaces
de predecir. La prueba está en que,

con relación a cada variable (crecimien
to, inflación, tipo de cambio, tasa de in
terés, etc.), hay tantas predicciones co
mo economistas predicen y las mismas
se modifican.

Si los economistas pudiéramos predecir habría, para
cada variable, una sola proyección (porque el futuro es
uno solo: no puede haber, para un mismo momento, dos
crecimientos, dos inflaciones, etc.), la misma no cambiaría
(porque se predijo correctamente), y el futuro coincidiría
con ella (porque la predicción fue acertada). El hecho es
que hay muchas, todas cambian, y el futuro no coincide con
ninguna, como se comprueba con cualquier encuesta sobre
expectativas económicas.

La ventaja de los economistas en su fallido papel como
predictores es que sus predicciones se olvidan. Cito a John
Kenneth Galbraith: "Todos estarán de acuerdo en que la
economía, tal y como se teoriza, alienta una obsesiva preo
cupación por el futuro. En los Estados Unidos (y en México),
cada mes, supuestas autoridades en teoría económica se
desplazan por la nación para exponer sus opiniones acerca
de la perspectiva económica (...). Miles de personas las escu
chan. Los ejecutivos o sus empresas pagan elevadas sumas
por el placer de oírlos, lo cual no impide que, si la prudencia
los asiste, interpreten los conocimientos adquiridos con
un inteligente escepticismo (sabiendo que hay otros eco
nomistas con otras predicciones y que las predicciones del
economista en turno cambiarán)1. En efecto, la característi
ca más común del futurólogo económico no es la de saber,

sino la de no saber que no sabe (o la de sabiendo que no
sabe pretender que sabe)2. Su máxima ventaja es que todas
las predicciones acertadas o inexactas, se olvidan con rapi
dez", no reprochándosele su imprecisión.

Si los economistas no somos buenos para predecir,
¿para qué lo somos? Para dos cosas: (i) describir por qué una
determinada situación económica es la que es (por ejem
plo: bajo crecimiento y elevada inflación), (ii) prescribir qué
debe hacerse para que mejore (por ejemplo: lograr mayor
crecimiento con menor inflación), todo ello suponiendo
que se trata de un buen economista, porque economistas,
dependiendo de la escuela de pensamiento económico a
la que pertenecen, y por lo tanto la teoría económica que
defienden y las políticas económicas que proponen, los hay
de chile, dulce y manteca. No es lo mismo un economista
smithiano, por Adam Smith (17231790); que uno marxista,
por Carlos Marx (18181883); que uno misesiano, por Lud
wig von Mises (18811973); que uno keynesiano, por John
Maynard Keynes (18831946), por citar a los cuatro econo
mistas más importantes, para bien o para mal, en la historia
del pensamiento económico, tanto por sus contribuciones
teóricas (Smith y Mises, para bien), como por su influencia
práctica (Marx y Keynes, para mal).

Ningún economista es capaz de predecir el futuro, y solo
los buenos economistas son capaces de describir por qué
una determinada situación económica es la que es y prescri
bir qué debe hacerse para que mejore, lo cual depende, no
de las políticas económicas, con las cuales el gobierno mo
difica los resultados del mercado, sino de las instituciones
económicas, con las cuales el gobierno hace valer el Estado
de Derecho en la economía.
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SIGNES
VIGILAN IMPORTACIÓN
Productores crean
el consejo del maíz
Con el propósito de analizar
la situación del maíz blanco y
amarillo en México, se confor
mó el Consejo Consultivo de
la Cámara Nacional del Maíz
Industrializado, que dirige
Marcela Martínez Pichardo,
esto también con el fin de re
visar el decreto del gobierno
que prohibe la entrada a par
tir de 2024 del grano indus
trializado y sus afectaciones.

CHUPO U HOIMHU I AttIO
GAP obtiene línea de

crédito de 1,500 mdp
Grupo Aeroportuario del Pa
cífico, que preside Laura Diez
Barroso Azcárraga, dispu
so de una línea de crédito con
Scotiabank por mil 500 mi
llones de pesos a 12 meses, con
una posible extensión de seis
meses. Los usarán para finan
ciar inversiones y usos genera
les. La firma tuvo vrna utilidad

de 2 mil 662 millones de pesos
en tercer trimestre.

EIllMAS TECNOLÓGICAS
Webdox acuerda su
unión con Salesforce

La firma de gestión del ciclo
de vida de los contratos digi

tales Webdox CLM, fundada
y liderada por José Manuel
Jiménez, dará a conocer una
alianza estratégica con Sales
force para integrar soluciones
a los servicios de AppExchan
ge, considerada como el mar
ketplace empresarial en la nu
be líder en el mundo.

EMPHES4 ALEMANA

BASF protege ruta de
la mariposa monarca
A tres años de su iniciativa Alas

para el Campo, que protege la
biodiversidad de la ruta de la

mariposa monarca, la alemana
BASF, que preside en México y
Centroamérica, Andrés Mon
roy, logró que mil700agricul
tores, en 17 mil 400 metros cua
drados implementen buenas
prácticas agrícolas.

THIIUShin
Reconocen a banca

privada de Santander
Por tercer año consecutivo,
la unidad de banca privada de
Santander fue catalogada co
mo la Mejor Banca Privada,
según la publicación especia
lizada The Banker, en reco
nocimiento a las ventajas del
modelo de asesoramiento es

pecializado. Además se reco
noció el mismo servicio del
banco en España.
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Superpeso

£
in sorpresas, la Reserva Federal

L subió la tasa 0.75 por ciento y la
J llevó a 4 por ciento. Donde sí hubo

sorpresa fue en el mensaje de Jerome Powell
posterior al anuncio de política monetaria.
Fue un discurso hawkish (duro), de preocupa
ción todavía por la inflación y sin dejar claro

"ten qué momento frenarán las alzas. El merca
do quería oír un mensaje más positivo u opti
mista, pero no fue así.
Por lo que puedo interpretar, al no ceder la

inflación, la Fed subirá la tasa 0.50 por cien
to en diciembre, en enero no habrá junta, 0.25

por ciento en febrero y 0.25 por ciento en
marzo. Con este panorama, en marzo ten
dríamos la tasa de referencia en 5 por cien
to, y en ese momento podríamos saber si la
inflación baja, si pudiera hacer una pausa o
si habremos llegado al final del ciclo de alza.
De darse, el segundo escenario será compli
cado, pero positivo; teniendo certeza de que,
en efecto, se puede poner en pausa. También
en ese momento —o antes— sabremos si hay
o no recesión, y de haberla, qué tan fuerte se
rá. Yo creo que sí habrá, pero no muy severa
gracias a los fundamentos económicos de ese
país, que siguen fuertes.
En México tuvimos la publicación del pro

ducto interno bruto (PIB) del tercer trimes
tre, que para nuestra sorpresa salió al alza, y
con ello hay mayor probabilidad de cerrar
2022 con 2.6 por ciento de crecimiento anual.
Otra cosa que sorprende es la fortaleza del

peso, que ha llegado a cotizar por debajo de
19.50 pesos por dólar. A estas alturas, nadie
lo habría imaginado. El peso flota y cotiza de

acuerdo con la oferta y la demanda, el amplio
diferencial de tasas, la entrada de inversión
extranjera directa (que rondará 40 mil mi
llones de dólares), las remesas (que se acer
carán a 60 mil millones de dólares), turismo
y ventas de petróleo. Dicho lo anterior, me
parece un nivel atractivo, ya que no creo que
se pueda apreciar mucho más. Tampoco creo
que venga una devaluación fuerte, pero su ni
vel real debe estar cerca de 20.50 pesos por
dólar. También me parece justo decirlo: en el
contexto global, México no luce mal frente a
lo que ocurre en Europa y muchas economías
desarrolladas y emergentes; basta con ver lo
que le ha pasado al euro, la libra esterlina y el
yenjaponés.
Esta semana está llena de eventos relevan

tes y destacan en el plano nacional la reunión
de Banco de México el jueves, cuando se es
pera que la tasa llegue a 10 por ciento después
de ver un alza también de 0.75 por ciento, y el
miércoles conoceremos la inflación al cie
rre de octubre, un elemento más que ayuda
a Banxico a tomar su decisión.

Hoy habrá elecciones intermedias en Es
tados Unidos. Con la baja popularidad de Bi
den—en granmedida gracias a la inflación por
arriba de 8 por ciento—, es muy probable que
pierda la cámarabajay el Senado. Las encues
tas le dan el liderato en el Congreso a los repu
blicanos, y por muy estrecho margen los de
mócratas aventajan en el Senado. No será sor
presivo que Biden pierda ambas y tampoco esto
debe hacer más ruido en el mercado. El jueves
también se publicará la inflación de octubre de
Estados Unidos, que es, sin duda, el evento de
mayorpesoeinfluenciaenelmercado.Serápo
sitivo ver que cede un poco la inflación, el prin
cipal ingrediente de preocupación. ¦
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IQ FINANCIERO

Las razones de la reforma al FEIP
Claudia Villegas
@LaVillegasl

Con el voto del PAN

en contra y en me
dio de una gran am
bigüedad, se apro
bó en la Cámara

de Diputados una reforma a
dos artículos de la Ley Fede
ral de Presupuesto y Respon
sabilidad Hacendaría que mo
difica las alternativas para ha
cer aportaciones con Activos
Financieros al Fondo de Esta
bilización de los Ingresos Pre
supuestarios (FEIP), constitui
do en 2001 con recursos pro
venientes de los excedentes de

los precios del petróleo. Cabe
destacar que los Activos finan
cieros: son los derechos a re
cibir efectivo u otro activo fi
nanciero que representan una
obligación para un tercero. De
acuerdo con documentos en

tregados a los legisladores, el
FEIP funciona como uno de
los amortiguadores del gobier
no federal en caso de una dis
minución de los ingresos pre
supuestarios, lo que le dota de
gran importancia para la esta
bilidad de las finanzas públi
cas, por lo que la Secretaría de
Hacienda bajo la responsabili
dad de Rogelio Ramírez de la
O tiene la intención de refor
zarlo para apuntalar durante el
ejercicio 2023 el gasto presu

puestario, así como para ace
lerar los mecanismos de capi
talización del fondo.
Ahora, el único mecanismo

presupuestal que tiene el FEIP
para capitalizarse es el que
proporcionan los ingresos pe
troleros, los cuales en 2007 al
canzaron su máximo de 7.3%

respecto del Producto Interno
Bruto (PIB) y desde 2013 cuan
do fueron cayendo hasta alcan
zar un nivel cercano al 2%. Fue
precisamente durante los go
biernos panistas cuando se tu
vo el mayor auge en ingresos
petroleros y el FEIP logró au
mentar su saldo. En 2020, la
caída en la recaudación fiscal
provocó que el gobierno fede
ral utilizara 125,000 millones
de pesos del FEIP, el 57.7% de
los recursos totales que se ha
bían acumulado hasta 2019 —
el cierre del gobierno de Enri
que Peña Nieto— y que suma
ban más de 260,185 millones
de pesos.
Según las estimaciones de

la SHCP, las finanzas públicas
enfrentan mayores presiones
en promedio cada siete años y
se necesitan alrededor de 150

mil millones de pesos (0.5% del
PIB) de recursos adicionales a
los presupuestados para hacer
les frente, entre ellos, el saldo
del FEIP.

Por ello, se explicó a legis
ladores que sí sólo se usara el
actual mecanismo presupues
tal de capitalización del FEIP,
a la SHCP le llevaría más de
11 años llegar al saldo nece
sario. La SHCP estima que el
FEIP cerrará este 2022 con 65

mil millones de pesos; en caso
de que se apruebe la iniciati
va, la SHCP estima que se po
drían agregar al FEIP 20 mil
millones de pesos, los cua
les podrían ayudar a que si el
próximo año se materializa
un escenario de recesión y el
crecimiento de la economía es

menor en 1.3% a lo estimado,
se podría utilizar este mon
to para evitar una caída en el
ejercicio del gasto presupues
tal. El FEIP está regulado no
solo en la Ley Federal de Pre
supuesto y Responsabilidad
Hacendaría, sino también en

el Reglamento de la Ley, y las
Reglas de Operación del Fidei
comiso, de ahí que es un me
canismo complejo sujeto a un
marco normativo amplio y es
tricto, que obliga al Ejecutivo
Federal, a través de la Secreta
ría de Hacienda y Crédito Pú
blico, a seguir parámetros muy
precisos tanto en su financia
miento, como en el ejercicio de
los recursos públicos.

Y no, afortunadamente, por
ahora no tenemos que preocu
parnos por nuestros fondos pa
ra pensiones, que están resguar
dados en el Sistema de Ahorro
para el Retiro y que además son
fondos tripartitas. Sin embargo,
al gobierno del presidente An
drés Manuel López Obrador y al
secretario Rogelio Ramírez de
la O, les sirvió esta confusión
para medir la reacción de la opi
nión pública si se pensara en to
mar recursos de los fondos para
la jubilación de los trabajadores
del sector privado •
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Reforma electoral:

democracia en riesgo
Nuestra democracia enfrenta un nuevo desafio en esk

2022: la intención de desintegrar al INE debido a una Re
forma Constitucional en materia electoral impulsada
desde el Ejecutivo y que se empezará a discutir en el Con
greso.

Entre los aspectos propuestos están: el cambio de INE
a INEC (Instituto Nacional de Elecciones y Consultas), la
modificación del proceso de elección de consejeros, qui
tándolo del Congreso para pasarlo al voto popular, así co
mo la eliminación de los institutos electorales locales

(OPLEs) para centralizar las elecciones, y reducir el pre
supuesto electoral.

Esta propuesta no solo está generando cuestiona
mientos a nivel nacional, sino también a nivel interna
cional. Recientemente, la Comisión de Venecia (órgano
consultivo de la Comisión Europea para la Democracia)
advirtió que esta iniciativa de reforma no da garantías de
independencia e imparcialidad en el árbitro electoral que
sustituiría al INE, y que el procedimiento para elegir de
manera directa a los consejeros del INEC y jueces del Tri
bunal Electoral debe reconsiderarse, al no apegarse a es
tándares internacionales y mejores prácticas en materia
electoral.

La Comisión también advirtió que es riesgoso que esta
es la primera vez que un presidente propone una reforma
que implicaría cambiar todo el proceso electoral para
2024, año en que termina su gestión. Además, que el fun
cionamiento del INEC y el Tribunal Electoral, debe eva
luarse desde un exhaustivo debate parlamentario y pú
blico sobre las consecuencias de dicha reforma.

Teniendo claro que nuestra democracia es perfectible,
considerar una reforma como la propuesta, implicaría un
retroceso de décadas de esfuerzo ciudadano por tener

una democracia con derechos y libertades, protección del
voto, contrapesos y alternancia en el poder.

En el INE tenemos a un árbitro imparcial que le da legi
timidad y certeza a las elecciones. La autonomía del INE,
su profesionalismo y capacidad técnica para organizar
elecciones, han dado garantía a nuestra democrática. Hoy
contamos con una institución cercana a los ciudadanos.

En Coparmex, en más de 90 años de historia, hemos
promovido los principios democráticos y el valor de insti
tuciones autónomas como el INE, que protegen nuestros
derechos y generen equilibrios en la toma de decisiones.

Como ciudadanos, hacemos un llamado a los partidos
políticos a defender al INE y rechazar esta reforma que
implicaría múltiples afectaciones a la democracia que
tanto nos ha costado construir.

Hoy el INE, su naturaleza ciudadana y la forma de
elegir a los consejeros funcionan de manera adecuada;
tenemos un sistema electoral que garantiza la voluntad
ciudadana.

En estos momentos complejos, debemos defender a
las instituciones que con mucho esfuerzo y exigencia
ciudadana se han construido. El riesgo aumenta si nos
polarizamos, por ello necesitamos unimos como socie
dad y defender a nuestra democracia.

Desde Coparmex, seguimos impulsando la campaña
#YoDefiendoAlINE y convocamos a la ciudadanía a par
ticipar en la defensa de nuestra democracia que está en
riesgo. #OpiniónCoparmex tí *

El INE es nuestra democrafia, el INE somos todos.
#YoDefiendoAlINE é
 ,' '•

Presidente Nacional de Coparmex»
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Destrucción de INE cobrará factura económica,
daño impreciso y otro riesgo a TLCs
Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador volvió a denostar, fiel a su costum
bre, a quienes se oponen a su delicada pro
puesta de modificar al INE, con la idea de
ajustar su costo.

La designación popular de consejeros y
magistrados es una idea equivocada, porque
en asuntos tan delicados se requieren filtros.
Incluso en economías socialistas los hay.

Como quiera la amenaza a la instancia que
lleva Lorenzo Córdova, que ha resultado no
dal en la democracia, es otra variable de ries
go en el escenario futuro.

En el Congreso el asunto se difirió hasta di
ciembre, quizá porque el gobierno y Morena no
tienen planchados los votos. También se da
por un hecho que la iniciativa será enmendada.
Concentrar el trabajo en una instancia central
se ve cuesta arriba y los partidos se oponen a la
desaparición de los plurinominales.

Como quiera medir por ahora el impacto
económico que pueda traer lo del INE es com
plicado. Las firmas de prospectiva no lo han
evaluado, aunque ya lo sumaron como otra
variable de incertidumbre para la inversión.
Delicado arriesgar en un entorno en el que no
hay pesos y contrapesos.

Afuera igual se espera qufe haya más clari
dad. Ahora con la disrupcióh de las cadenas
productivas y la problemática con China, se di
ficulta tomar decisiones radicales contra un
socio. Las mismas multinacionales están acos

tumbradas a operar en naciones con todo tipo
de regímenes, aunque claro que el monto de las
inversiones se acorta si no hay confianza.

Por ahora en EU la mira está en las compli
cadas elecciones intermedias que quizá no
favorezcan del todo a loe Biden. Esto pudiera
retrasar la toma de decisiones en el ámbito del

TMEC, aunque se da por un hecho que en su
momento la democracia será un elemento
que se exigirá.

Con la UE, antes de firmar un TLC se de
mandó concertar una "cláusula esencial" para
garantizar la democracia, y México tiene otros
convenios similares en el ámbito de la ONU

que se podrán invocar.
Como quiera falta ver el derrotero del

asunto, pero hay un alto riesgo de que termine
por cobrar factura en lo económico.

DEMANDA ALEMÁN
A DEL VALLE POR NO INYECTAR
FONDOS A INTERJET

Más allá de lo que suceda en el concurso de
Interjet, resulta que Miguel Alemán Magnani
ya inició una acción legal contra Alejandro del
Valle, quien rescataría a esa línea aérea. De
hecho la compraventa nunca se concretó
porque Del Vallé no inyectó los 4,600 mdp que
estaban comprometidos. De ahí el recurso.

BERNAL NUEVO TIMÓN DE LA AMESP
Y ASUMIRÁ EL 6 DE DICIEMBRE

Resulta que Gabriel Bernal Gómez fue elegido
nuevo presidente de la Asociación Mexicana
de Empresas de Seguridad Privada (AMESP),
para el bienio 20222024. Tomará posesión el
6 de diciembre y sustituirá a Salvador López
Contreras. El CEO de Grupo Paprisa venció
por sólo 2 votos a Marcos Castillo de Silvretta.

ARRIOLA BALANCE 2022 DE LIGA MX
Y EN 2023 TORNEO BINACIONAL
Ayer se realizó en Toluca la asamblea de la
Liga MX que preside Mikel Arrióla. En esa ciu
dad está también la sede de la FMF que lleva
Yon de Luisa. Ante los dueños de los clubes se

hizo un balance de lo deportivo, y lo económi
co. Igual se habló del 2023 cuando por prime
ra vez se realizará el torneo binacional con la

MLS, proyectado para el verano.

MASTERCARD: INICIATIVA EN PRO
DE MICROS Y PEQUEÑAS EMPRESAS
Mastercard que dirige aquí Mauricio Schwar
tzmann lanzará hoy "Strive México" iniciativa
para apoyar a unas 400,000 micro y peque
ñas empresas del país. El objetivo es impul
sarlas para que accedan a herramientas del
ámbito digital. El sostén es importante porque
las empresas de 10 empleados o menos son el
97% de la planta productiva.

(Saguilar.dd
albertoaguilariaidondinero.mx
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L\ MONTON
DE l'l VIA

FORD?
RENACIENDO
EN MÉXICO

Hasta octubre la empresa vendió al mercado
extranjero 243 mil 558 vehículos, lo que implico una
tasa de crecimiento de 38% respecto al año pasado

?do indica que Ford esta renaciendo en
México.Su nueva vida no ha implicado un
alumbramientosencillo porque la industriaI automotriz ha pasado por mucho estrés
recientemente. Pero la empresa ya regis
tra datos que hablan de un desempeño
renovado.

Una de las mejores cifras que reporta Ford en México essu
exportación. Hasta octubre esta empresa vendió al mercado
extranjero 243 mil 558 vehículos, lo que implicó una enorme
tasa de crecimiento de 38 por ciento respecto de lo exportado
el año pasado, colocándose así como la empresa automotriz
cuyas exportaciones han crecido más en lo que va de 2022.
Asimismo, su producción total se disparó 39 por ciento, al
lograr fabricar más de 257 mil vehículos.

Ford está en modo eufórico con México. El reciente lanza

miento de su complejo de oficinas corporativas, ingenieríay
soluciones tecnológicas en el Estado de México implicó una
inversión de Dlls.$26G millones. Este centro proveerá "servicios
de ciberseguridad desde México para el mundo,servicios de
cadena de suministro (...) tenemos una base de proveedo
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res muy importante en México (y)
a través de ingenieros mexicanos,
vehículospara el mundo", deacuerdo
con lo que explica Laura Castro, su
directora.

Este es un momento de mucho es

trés para las empresas automotrices.
Si bien Ford, encabezada globalmente
por Jim Farley, está en un camino de
renovación conforme se mueve hacia

su estrategia de electrificación, también atraviesa un desafío
importante en Estados Unidos. Esjustamente en ese mercado
donde hoy sostiene diferencias relevantes con la administración
de Joe Biden en cuantoa las reglas que deben aplicarse para el
otorgamiento de los incentivos fiscal es a los que tendrán acceso
quienes compren un vehículo eléctrico,pues el gobiernode ese
país quiere dejar fuera del incentivo a los autos cuyas baterías
sean fabricadas con insumos suministrados por compañías
que están en una lista de "entidades preocupantes" (con una
clara dedicatoria a empresas de China). A pesar de ello Farley
es optimista y recientemente ha dicho que a partir de 2023
estos incentivos fiscales implicarán un "cambio de juego" en
beneficio del consumidor.

Ford está renaciendo en México. Atrás quedó el duro epi
sodio de 2017 por el que había cancelado aquella planta que
iba a construir en Sal Luis Potosí. Todo indica que de nueva
cuenta valora la cercanía de nuestro país con su mercado
fundamental. Quizá solo falta reconstituir más rápido su
relación con el consumidor mexicano.

CNA

Tronó el CNA, que preside Juan Cortina Gallardo, contra la
iniciativa de ley que se discute en las comisiones de salud y
estudios legislativos: "es ambigua y con profundo descono
cimiento del tema" porque propone "eliminar la existencia
de los plaguicidas", lo que implica un "enfoque ideológico y
prohibicionista".

Su producción
total se disparó
39%, al lograr
fabricar 257
mil vehículos
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CORPORATIVO —

EL FUTURO
DELINE

Se entregó la tercera edición del Premio Kybemus
al liderazgo social, en un análisis entre un
universo de 500postulantes a niuel nacional

n los últimas semanas se han sumado

más voces del sector empresarial y orga
U i nizaciones de la sociedad civil en favor del
I , Instituto Nacional Electoral 0NE).

Empero,el tema de perderal árbitro de
las elecciones, que lleva Lorenzo Córelo va
está en manos de los partidos opositores,

sobre todo en su mayoría del PRI, de Alejandro Moreno
Cárdenas.Si bien la movilización de quienes están en contra
de la Reforma Electoral del oficialismo será un gran apoyo,
no puede verse como una garantía para detener su tránsito
en el Congreso, de ahí que el foco se centra en el tricolor, y
por supuesto en loque decidan los legisladores del PAN.PRD
y Movimiento Ciudadano. Aunque se ha decidido llevar la
votación a diciembre se trata de una semana clave en medio

de la polarización de la sociedad.

LA RUTA DEL DINERO

Crece la preocupación y también la indignación entre los in
tegrantes de Canacintra,ya que su presidente José Antonio
Centeno Reyes, ha tomado algunas decisiones sin consultar
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a su Consejo Directivoy en algunos
casos con tintes de revancha. Resul

ta que Miguel Ángel Nogueira fue
removido al frente de la Comisión

de Organización y Presupuesto, sólo
porque pidió la rendición de cuentas
a la Oficina de la Presidencia cuyo
titular lleva más de tres viajes al ex
tranjero, junto con la directora general
de Enlace Legislativo, quien tiene que

ver ios temas y la vinculación con el Congreso de la Union, no
en el extranjero. Al parecer Centeno enfureció por e11o y pidió
la destitución de Nogueira. Pero el tema no termina ahí, ya
quetrascendió que vendieron lasacciones de Cañad ntra en
el Club de Industriales sin haber comentado el tema con el

Consejo Directivo, como tampoco se informó de dónde salió
el dinero para pagar las cuentas pendientes en el IMSS. Cosas
raras están sucediendo en la cámara más grande del país...
Buenas noticias para eXp, la plataforma de corretaje inmo
biliario que gestiona sus operaciones desde el metaverso,
ya que sus ingresos del tercer trimestre aumentaron 12 por
ciento para llegar a mil 200 millones de dólares,además del
incremento de 30 por ciento en su número de agentes. Estos
resultados también se reflejan en las operaciones en México,
que lleva Ismael González, dondeya cuenta con mil agentes
y planea tener mil 500 para su segundo aniversario, además
de manejar un portafolio de tres mil 700 propiedades... Al
cumplirse 11 años de la iniciativa Kybernus, el presidente del
Grupo Salinas, Ricardo Benjamín Salinas Pliego, entregó
el 4 de noviembre el Premio Kybernus al Liderazgo Social
2022. Es la tercera edición de tal galardón que fue otorgado
a Francisco Alberto I barra Fong, por Sinaloa, quien ganó el
p ri m e r I u ga r; Luis Filiberto Altamirano Vázquez, d e Oaxa ca,
en segundo lugany Sebastián Yakín Milán Carroño, del Es
tado de México, el tercer lugar. El premio reconoce a líderes de
sus comunidades que contribuyen a generar un entorno de
prosperidad incluyente como es la filosofía de Grupo Salinas.

Perder al

arbitro de las

elecciones, está
en manos de

los partidos de
oposición
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TIEMPO DE
INFRAESTRUCTURA

LA ASESORÍA CONTINÚA AGREGANDO
GRAN VALOR A LOS PROYECTOS A
TRAVÉS DE LA GERENCIA DE ÉSTOS,
ENTRE OTRAS OPCIONES

ODOS LOS QUE
HEMOS TEN ICO la
necesidad de ir de un
lugar a otro en estos
tiempos, apreciamos
el gran e inigualable
valor del Sistema de

Posicionamiento Global, conocido como
GPS (por sus siglas en ingles: Global
Positioning System).

Quienes ya pasamos de cinco déca
das, tuvimos experiencias de ir por rutas
equivocadas, tardadas, complicadas o
simplemente perdernos, ante la gran
variedad de caminos que se nos pre
sentaban en los trayectos para llegar a
los destinos, y que se empeoraban ante
una mala señalización, una persona que
daba mal una referencia en el camino, o
el típico "yo sé como llegar", seguido
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horas después de un "yo pensé que aquí
era el camino, pero no lo es".

Las consecuencias de esto generaban
grandes malestares e inconvenientes.
Desde no llegar a la cita o celebración,
pasando por el gasto innecesario de tiem
po y gasolina, hasta terminar en lugares
donde la seguridad era cuestionable.

Pero llegó el GPS, y la vida nos cambió.
Hoy en día, cualquier teléfono celular
tiene aplicaciones con esta tecnología
que nos indica no sólo cómo llegar en
forma mas rápida y conveniente, sino
que además nos alertan de accidentes,
trabajos, bloqueos, hasta policías y ra
dares que se encuentran en las cercanías.

Resulta claro que nuestros proyectos
de todos tipos, incluyendo los de infraes
tructura, son eso: trayectos
de un lugar a otro. Comen
zamos con una ideaconcep
tual en la mente, una hoja
en blanco y múltiples ideas
que tratan de lograr ubicarse
en la realidad y viabilidad de
los hechos, que finalmente
lograrán ser una carretera,
un hospital, un puente, un
aeropuerto o alguna otra
instalación para cumplir
con satisfactores privados o públicos.
Las personas regularmente piensan

que el inicio de esos proyectos es con "la
primera piedra" (el momento en el que el
político en turno quiere aprovechar para
decir que sus promesas están en camino
de cumplirse...), sin embargo, para llegar
a ese hito, es necesario que decenas o
cientos de mentes lleven a cabo las tareas
de planear, diseñar y programar (entre
muchas otras actividades intelectuales),
la forma en que ese proyecto logrará
convertirse en realidad. Y esa labor es
precisamente la consultoría.

Por eso, la Cámara Nacional de Empre
sas de Consultoría se refiere a esta ultima
como "la industria del conocimiento",
porque a través de la misma se pueden
llevar a cabo acciones necesarias para

que esa idea conceptual se convierta en
una realidad palpable a través de cono
cimiento especializado y experto.
Lo anterior inclusive, después de la

famosa "primera piedra", la consultoría
continúa agregando valor a los proyectos
a través de la gerencia de proyectos,
supervisión, dirección arquitectónica,
prevención de disputas, entre muchas
otras opciones que la consultoría ofrece
para que nuestras obras sean exitosas.

En este sentido podemos afirmar que
la consultoría es el GPS de los proyectos,
pues permite guiar a los interesados
en la mejor forma de que ese concepto
abstracto llegue a ser la realidad esperada
con los menores inconvenientes.
Lamentablemente en momentos

en los que la materialidad
resulta ser predominante
y que las finanzas son es
casas, la consultoría es la
menos requerida, cuando
en realidad debiera de ser
la más deseada.

¿Cómo puedo llegar a
tiempo a la boda? ¿Cómo
puedo tomar el menor ca
mino para gastar menos
gasolina y desgaste para

mi automóvil? ¿Cómo puedo tomar los
caminos que no resultan ser peligrosos
e indeseados? ¿Cómo puedo hacer que
el trayecto sea lo mas eficiente posible
en todos los sentidos: tiempo, costo y
demás elementos que una mala decisión
implica?

Pues este ejemplo simple nos permite
ver que la consultoría, como el GPS de
los proyectos, facilita el desarrollo de los
mismos. En tiempos de crisis, ahorrar en
centavos esenciales, es tener el riesgo
de gastar miles pesos innecesariamente.

Recordémoslo bien: la consultoría es
el GPS de proyectos y debemos aprove
char sus beneficios en la misma forma en
que sabemos que abrir nuestro GPS nos
llevó por el camino que permitió llegar a
nuestro destino sanos y salvos.
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Destrucción de INE cobrará factura económica,
daño impreciso y otro riesgo a TLCs
Ayer el presidente Andrés Manuel López
Obrador volvió a denostar, fiel a su costum
bre, a quienes se oponen a su delicada pro
puesta de modificar al INE, con la idea de
ajustar su costo.

La designación popular de consejeros y
magistrados es una idea equivocada, porque
en asuntos tan delicados se requieren filtros.
Incluso en economías socialistas los hay.

Como quiera la amenaza a la instancia que
lleva Lorenzo Córdova, que ha resultado no
dal en la democracia, es otra variable de ries
go en el escenario futuro.

En el Congreso el asunto se difirió hasta di
ciembre, quizá porque el gobierno y Morena no
tienen planchados los votos. También se da
por un hecho que la iniciativa será enmendada.

Concentrar el trabajo en una instancia central
se ve cuesta arriba y los partidos se oponen a la
desaparición de los plurinominales.

Como quiera medir por ahora el impacto
económico que pueda traer lo del INE es com
plicado. Las firmas de prospectiva no lo han
evaluado, aunque ya lo sumaron como otra
variable de incertidumbre para la inversión.
Delicado arriesgar en un entorno en el que no
hay pesos y contrapesos.

Afuera igual se espera que haya más clari
dad. Ahora con la disrupción de las cadenas
productivas y la problemática con China, se di
ficulta tomar decisiones radicales contra un
socio. Las mismas multinacionales están acos

tumbradas a operar en naciones con todo tipo
de regímenes, aunque claro que el monto de las

inversiones se acorta si no hay confianza.
Por ahora en EU la mira está en las compli

cadas elecciones intermedias que quizá no
favorezcan del todo a loe Biden. Esto pudiera
retrasar la toma de decisiones en el ámbito del

TMEC, aunque se da por un hecho que en su
momento la democracia será un elemento

que se exigirá.
Con la UE, antes de firmar un TLC se de

mandó concertar una "cláusula esencial" para
garantizar la democracia, y México tiene otros
convenios similares en el ámbito de la ONU

que se podrán invocar.
Como quiera falta ver el derrotero del

asunto, pero hay un alto riesgo de que termine
por cobrar factura en lo económico.

DEMANDA ALEMÁN
A DEL VALLE POR NO INYECTAR
FONDOS A INTER JET

Más allá de lo que suceda en el concurso de
Interjet, resulta que Miguel Alemán Magnani
ya inició una acción legal contra Alejandro del
Valle, quien rescataría a esa línea aérea. De
hecho la compraventa nunca se concretó
porque Del Valle no inyectó los 4,600 mdp que
estaban comprometidos. De ahí el recurso.

BERNAL NUEVO TIMÓN DE LA AMESP
Y ASUMIRÁ EL 6 DE DICIEMBRE
Resulta que Gabriel Bernal Gómez fue elegido
nuevo presidente de la Asociación Mexicana
de Empresas de Seguridad Privada (AMESP),
para el bienio 20222024. Tomará posesión el

6 de diciembre y sustituirá a Salvador López
Contreras. El CEO de Grupo Paprisa venció
por sólo 2 votos a Marcos Castillo de Silvretta.

ARRIOLA BALANCE 2022 DE LIGA MX
Y EN 2023 TORNEO BINACIONAL

Ayer se realizó en Toluca la asamblea de la
Liga MX que preside Mikel Arrióla. En esa ciu
dad está también la sede de la EME que lleva
Yon de Luisa. Ante los dueños de los clubes se

hizo un balance de lo deportivo, y lo económi
co. Igual se habló del 2023 cuando por prime
ra vez se realizará el torneo binacional con la

MLS, proyectado para el verano.

MASTERCARD: INICIATIVA EN PRO

DE MICROS Y PEQUEÑAS EMPRESAS
Mastercard que dirige aquí Mauricio Schwar
tzmann lanzará hoy "Strive México" iniciativa
para apoyar a unas 400,000 micro y peque
ñas empresas del país. El objetivo es impul
sarlas para que accedan a herramientas del
ámbito digital. El sostén es importante porque
las empresas de 10 empleados o menos son el
97% de la planta productiva.
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Creación histórica de empleos formales durante octubre
Octubre marcó un aumento mensual

de 207,968 nuevos empleos formales,
significó un 20.4% más que el mis
mo mes del año anterior y además,

por arriba de sus promedios móviles de 5 años
(163,746) y de 10 años (172,439). Además,
alcanza su mayor registro en toda la historia del
IMSS para un solo mes.
De acuerdo con información del Instituto

Mexicano del Seguro Social (IMSS), que dirige
Zoé Robledo, al 31 de octubre de 2022, se tienen
registrados ante el instituto a 21 millones 617
mil 326 puestos de trabajo donde el 86.4% son
permanentesy el 13.6% son eventuales.
De manera acumulada en los diez meses de

2022, se han creado 997,178 nuevos empleos
formales, un 0.3% más que el mismo periodo
de 2021, de los cuales, el 73.0% correspon
den a empleos permanentes y 27% a empleos
eventuales.

Los sectores económicos con el mayor creci
miento porcentual anual en puestos de trabajo
son el de transportes y comunicaciones con
7.8%, construcción con 5.9% y servicios para
empresas con 5.0%.
Por entidad federativa, destacan los estados

de Tabasco, Quintana Roo y Baja California
Sur con aumentos anuales por arriba del 11.0%.
También en octubre, se tienen registrados ante

el IMSS un millón sesenta y ocho mil setecientos
noventa y cuatro patrones, un crecimiento del
1.6% anual. Con este dato, la variación mensual
es de 2,174 patrones.

mil 326 puestos de trabajo donde el 86.4% son
permanentesy el 13.6% son eventuales.
De manera acumulada en los diez meses de

2022, se han creado 997,178 nuevos empleos
formales, un 0.3% más que el mismo periodo
de 2021, de los cuales, el 73.0% correspon
den a empleos permanentes y 27% a empleos
eventuales.
Los sectores económicos con el mayor creci

miento porcentual anual en puestos de trabajo
son el de transportes y comunicaciones con
7.8%, construcción con 5.9% y servicios para
empresas con 5.0%.
Por entidad federativa, destacan los estados

de Tabasco, Quintana Roo y Baja California
Sur con aumentos anuales por arriba del 11.0%.
También en octubre, se tienen registrados ante

el IMSS un millón sesenta y ocho mil setecientos
noventa y cuatro patrones, un crecimiento del
1.6% anual. Con este dato, la variación mensual
es de 2,174 patrones.

MENDELRECAUDA 50MDDENDEUDA Y
EXTIENDE SU RONDA SERIE A

Mendel, la fintech de gestión de gastos corpo
rativos que lleva José María Zas, recaudó finan
ciamiento de deuda por 50 millones de dólares,
a través de Victory Park Capital, y extendió su
ronda Serie A, con la participación de Industry
Ventures e Infinity Ventures, para respaldar el
desarrollo de software y su crecimiento.
Mendel cuenta con una plantilla de 74 perso

nas en México y Argentina, de las cuales 45%
son mujeres. La fintech ayuda a las empresas a
gestionar tarjetas de crédito corporativas, gas
tos, facturas y deducciones fiscales, entre otros
servicios. Entre sus clientes se encuentran FEM

SA, Mercadolibre, Petco y Bafar. Para fines de
2023 planea duplicar su base de clientes a 600,
así como expandirse a Colombia y Brasil.
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Una amenaza real tras el balón de fútbol
Estamos ya muy cercadetenerel con

tagio colectivo del íútboly que nues
tras pláticas, la atención mediática,
nuestras emociones se concentren

en el balón y no tengamos más tiempo para
entender la trascendencia del retroceso elec

toral que pretende este régimen.
Una vez que este país se ponga en ambiente

mundialista será difícil que se pueda hablar de
otra cosa, al menos durante los tres o cuatro par
tidos que la selección mexicana dispute en Qatar
a partir del inicio del torneo el 20 de noviembre.
Y por esas casualidades de la política, se

van a empalmar los tiempos de legislar los
cambios electorales que quiere el presidente
Andrés Manuel López Obrador con las emo
ciones a nivel de la cancha de fútbol.
Hay una prisa evidente del régimen por pa

sar por el Congreso ese paquete de modifica
ciones constitucionales y a leyes secundarias
que a todas luces benefician al partido político
del Presidente para tener el control de la orga
nización y calificación de las elecciones.
Y, sobre todo, para garantizar una mayoría

calificada a partir de la siguiente legislatura
que les permita, incluso, redactar una nueva
Constitución.
Morena y sus aliados, el Partido Verde Eco

logista de México, Partido del Trabaj o y Nueva
Alianza, no necesitan distractores. Cada ma
ñana se encarga de eso el Presidente.
No, la distracción es básica para esos otros

legisladores de los partidos opositores que

Y por esas casualidades de la política, se
van a empalmar los tiempos de legislar los
cambios electorales que quiere el presidente
Andrés Manuel López Obrador con las emo
ciones a nivel de la cancha de fútbol.

Hay una prisa evidente del régimen por pa
sar por el Congreso ese paquete de modifica
ciones constitucionales y a leyes secundarias
que a todas luces benefician al partido político
del Presidente para tener el control de la orga
nización y calificación de las elecciones.
Y, sobre todo, para garantizar una mayoría

calificada a partir de la siguiente legislatura
que les permita, incluso, redactar una nueva
Constitución.

Morena y sus aliados, el Partido Verde Eco
logista de México, Partido del Trabaj o y Nueva
Alianza, no necesitan distractores. Cada ma
ñana se encarga de eso el Presidente.
No, la distracción es básica para esos otros

legisladores de los partidos opositores que

quieren doblar y que buscan que traicionen
su manifiesta defensa al Instituto Nacional
Electoral, al Tribunal Electoral delPoder Judi
cial de la Federacióny larepresentación de las
fuerzas opositoras en el Congreso.
Detrás de la euforia de un juego de México

contra Polonia el martes 22 de noviembre;,
contra Argentina el sábado 26 de noviembre
o contra Arabia Saudita el miércoles 30 de

noviembre puede quedar ignorada la noticia
de un puñado de opositores que respalden los
cambios del Presidente en materia electoral.
Debe quedar claro, antes de que empiece a

rodar elbalón, que hayunaintención antidemo
crática de la propuesta presidencial para cam
biarlas reglas electorales. No hay las condiciones
para buscar mejoras apresuradas a las reglas y
mecanismos electorales que hoy están vigentes.
Había algunos argumentos válidos a man

tener al ejército enlas calles hasta2028, sobre
todo por las omisiones de este régimen en

quieren doblar y que buscan que traicionen
su manifiesta defensa al Instituto Nacional
Electoral, al Tribunal Electoral delPoder Judi
cial de la Federacióny larepresentación de las
fuerzas opositoras en el Congreso.
Detrás de la euforia de un juego de México

contra Polonia el martes 22 de noviembre;,
contra Argentina el sábado 26 de noviembre
o contra Arabia Saudita el miércoles 30 de
noviembre puede quedar ignorada la noticia
de un puñado de opositores que respalden los
cambios del Presidente en materia electoral.
Debe quedar claro, antes de que empiece a

rodar elbalón, que hayunaintención antidemo
crática de la propuesta presidencial para cam
biarlas reglas electorales. No hay las condiciones
para buscar mejoras apresuradas a las reglas y
mecanismos electorales que hoy están vigentes.
Había algunos argumentos válidos a man

tener al ejército enlas calles hasta2028, sobre
todo por las omisiones de este régimen en

preparar a las policías civiles para hacer su
trabajo. Ese fue el argumento que usaron los
priistas para romper la alianza opositora. En
el fondo sabemos qué tipo de expedientes
movieron esa votación.

Pero no habría explicación válida por parte
de ningún opositor para respaldar los planes
electorales de López Obrador. Vamos, ni los
partidos satélites delrégimen deberían come
ter ese suicidio electoral.

No es exagerado decir que el retroceso que
podría implicar para el país abrir de par en par
a la 4T el control total de la vida electoral de
este país nos costaría en todos los ámbitos de
la vida cotidiana.

Y es sinceramente muy delgada la línea
legislativa que divide al régimen de poder
acabar con décadas de avance democrático

como para no interesarnos en el tema, en co
nocer los alcances de lo que se propone y sus
consecuencias.
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Republicanos o
demócratas, ¿qué
le conviene a la
economía?

añana miércoles, como a esta hora,
podrías ya tener más claro cual fue el
resultados de las elecciones de medioM término (midterm) en Estados Unidos.
Ya sabrás si finalmente se cumplieron
los pronósticos y los republicanos se
ganaron la Cámara de Representantes

y tal vez el Senado. O tal vez ya estarás sopesando la in
esperada victoria de los demócratas en las Cámaras. Se
cual fuere el resultado, a la economía y a nosotros, nos
afecta; aunque sea de manera indirecta.

Desde hace semanas se habla de la victoria republi
cana, lo que daría como resultado un gobierno dividido.
Para muchos especialistas es mejor tener contrapesos en
la actual coyuntura económica global. Consideran que en
el remoto caso de que ganen los demócratas, eso quitaría
presión sobre la decisiones de aumentar el gasto público,
afectando con ello el control de la inflación.

Por eso, la apuesta de los mercados es tener unas
elecciones competidas que obliguen a los partidos a
poner más atención a las disputas post electorales. Pre
fieren dejar la situación como hasta ahora, teniendo
a la Reserva Federal como principal actor en la lucha
contra la inflación.

Según los expertos, ya sea republicanos o demócra
tas, cualquiera tendrá que pelear contra el incremento
de precios y la recesión que posiblemente no llegue. Es
que Morgan Stanley duda, con un ligero oportunismo
político (soy muy mal pensado) duda de que la recesión
en EU llegue en 2023.

Hay un grupo que piensa que la mayor preocupación
ya es la recesión pues la inflación pudo haber llegado a
su pico en octubre. Otros lo dudan y por eso será inte
resantísimo saber el dato de inflación en EU durante el

mes pasado, mismo que se publicará el próximo jueves.
La previsión es que llegue a 8% pero si el dato de la in
flación supera ese crecimiento, tendremos que volver a
hacer pronósticos para el próximo año.

Ya sin la presión de las elecciones y con la certeza de
un gobierno menguado o empoderado, tal vez los eco
nomistas y políticos de EU puedan tomar decisiones más
rudas. Una de las medidas políticas que podrían ayuda (li
teralmente) a todo el mundo es que EU obligue a Ucrania
a que acepte una mesa de diálogo con el presidente ruso.
Aunque de parte del gobierno ucraniano ya dijeron que
con Vladimir Putin ni a la esquina; un nuevo equilibrio
de fuerzas política en EU, podría apretar la manita de
puerco sobre el presidente Zelensky.
Esa sería, al parecer, la única medida política que

podría quitarnos esa cochina incertidumbre y descon
fianza en el futuro económico. Las decisiones econó

micas ya las están tomando los bancos centrales sin
mucho éxito. Por eso, aunque no importa mucho cuál
de los dos bandos gane en EU, lo importante será ver
el reequilibrio de fuerzas y qué harán para apaciguar
al mundo.

•Especialista en Tecnología y Negocios.
Director de tecnoempresa.mx

Twitter: @hugogonzalez1
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Narcoturismo y videojuegos
Por su bajeza, la ocurrencia

de construir el Museo del

Narco generó el rechazo
generalizado de todas las
fuerzas políticas del país,
incluyendo la de los pro
pios morenistas.

La semana pasada, el Presidente Mu
nicipal de Badiraguato, José Paz López
Elenes, se ganó una incalculable can
tidad de insultos y críticas al dar a co
nocer su "brillante idea" para atraer el
turismo local, nacional y extranjero en
este rincón sinaloense.

Badiraguato, el "arroyo de las mon
tañas", según su nombre indígena, es
el segundo municipio más grande en
extensión en Sinaloa y es la cuna que
vio nacer a los narcotraficantes Joaquín
"El Chapo" Guzmán Loera, Rafael Caro
Quintero, Ismael "El Mayo" Zambada y
Juan José Esparragoza, alias "El Azul".

El alcalde, que poco a poco ha ido
decantando sus argumentos, propuso
que el museo exhibirá la vida y obra
de algunos personajes y servirá como
promoción turística, no sólo de Badira
guato, sino que se buscará que sea una
actividad alterna para alertar a los jóve
nes sobre las consecuencias negativas
que tienen las actividades ilícitas y el
consumo de drogas.

En medio de la reciente polémica so
bre la permanencia de la Guardia Nacio
nal hasta 2028 en tareas de Seguridad
Pública en todo el país y de la crítica a
la estrategia oficial de "Abrazos, No Ba
lazos", la construcción del museo viene
a recrudecer las críticas al Gobierno

Federal en materia de seguridad, pues
en cuatro años se han cometido 120,854
homicidios dolosos y 3,560 feminicidios,
que en suma, alcanza casi 125 mil muer
tes violentas.

Por si fuera poco, la violencia en el

país se ha plasmado en un videojuego
que se ha hecho popular en los jóvenes y
adolescentes donde recrea el ambiente

hostil que existe en algunas entidades

del país. Cali Of Duty Modera Warfare
2, se inspira en los escenarios mexicanos
donde las Fuerzas Especiales del Coro
nel Alejandro Vargas le siguen la pista
a un cartel de las drogas en Las Almas,
México.

GUÍA DE TURISTAS:
LLUVIA DE AMPAROS CONTRA
EXHIBICIÓN DE CIGARROS
Ante la posibilidad de que el Subsecre
tario de Salud, Hugo López Gatell, im
ponga a través de la Comisión Federal
para la Protección contra Riesgos Sani
tarios (Cofepris), su reglamento con el
que impedirá que las tiendas de abarro
tes y misceláneas exhiban de manera
libre las cajetillas de cigarros para su
venta, los comerciantes establecidos
anunciaron una "lluvia de amparos"
para defender su derecho a exhibir los
productos a la vista del público, sin las
sanciones y multas que impondrían las

autoridades. Gerardo Cleto López Be
cerra, Presidente del Consejo para el
Desarrollo del Pequeño Comercio (Con
ComercioPequeño, SC), dijo en entrevis
ta que se podrían ver afectados más de
600 mil negocios en todo el país, como
las tiendas de abarrotes, misceláneas,
minisúper, abarroteras, negocios de
conveniencia, supermercados o estan
quillos y que tienen como uno de sus
productos de venta el cigarro.

MERECIDO RECONOCIMIENTO AL
PERIODISTA MANUEL GÓMEZ
En días pasados, nuestro querido amigo
y paisano, Manuel Gómez Hernández re
cibió un merecido reconocimiento por
su destacada trayectoria profesional que
incansablemente ha realizado a lo largo
de 43 años en diversos medios naciona

les. Va nuestra sincera felicitación, con
cariño y admiración.

•Periodista.

Director de Pasaporte Informativo
www.pasaporteinformativo.mx
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Sube de tono la confrontación comercial MéxicoEll
LA TENSIÓN comercial en

tre México y Estados Uni
dos subió de tono.

Lo que se informó hace
unos días, tras la primera
reunión entre la secretaria

de Economía, Raquel Bu
enrostro, y la representante de Comer
cio de EU, Katherine Tai, es la exigencia
de una solución rápida a la controver
sia en materia energética por parte de
nuestra nación en el marco del TMEC.

Sin embargo, más allá de los discur
sos diplomáticos, la verdad es que EU
está planteando una controversia de 10
mil millones de dólares por afectacio
nes a sus empresas en el sector energé
tico; podría impedir exportaciones de
México e iniciaría su demanda formal

ante un panel de controversia.
El gobierno de EU está listo para

frenar las exportaciones de productos
agrícolas de México a la Unión Ameri
cana y viceversa, si el presidente López
Obrador no rectifica su orden que de
rivó en la suspensión de regulaciones
y aranceles a importaciones de granos
y alimentos y la cancelación de las ex
portaciones de algunos alimentos, todo
ello en el marco de su Paquete Contra
la Inflación y la Carestía (PACIC), en
octubre pasado. Tales decisiones, a la
luz de los expertos estadounidenses,

estarían violando normas y cláusulas
del TMEC.

El tiempo se agotó y sólo nos queda
noviembre para dirimir las diferencias.

HASTA ESTE momento, los inversionis
tas no han incorporado en su medición
de riesgos el aumento en las tensiones
comerciales de EU y Canadá, pero en
diciembre podría haber movimientos
fuertes y negativos en los mercados
bursátiles y cambiarios de México y
Estados Unidos.

LUEGO DE registrar un firme avance
en el tercer trimestre, el crecimiento
en EU y México comenzará a desace
lerarse a partir del periodo octubredi
ciembre. La economía de EU podría
entrar en recesión el próximo año,
por lo que se prevé un PIB menor a

1% para México en 2023, con una baja
lenta en la inflación y por encima de
los objetivos de los bancos centrales. O
sea, seguiremos con alzas en las tasas
de interés.

LA SEMANA pasada finalizó en México
la temporada de reportes trimestrales.
Los resultados fueron mixtos, pero se
observa un clara recuperación en los
sectores que habían sido más golpea
dos por la pandemia como Aeropuer
tos, consumo discrecional y tiendas
departamentales, al tiempo que otros
se vieron sumamente afectados por
mayores costos derivados de la eleva
da inflación.

•Periodista
Director de RedFinancieraMX
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